
Comerciantes establecidos 
abastecen a los ambulantes

MAYORISTAS SUMINISTRAN AL COMERCIO CALLEJERO Y COMERCIANTES FORMALES VENDEN ILEGALMENTE

Algunos cumplirán más de tres 
décadas como parlamentarios.  
Una radiografía de la representa-
ción política desde 1990 revela que 
un total de 46 congresistas han 
representado a la Región. 

Hasta el momento ya se encontra-
ron dos locales del centro penquis-
ta que surtían a los ilegales de mer-
cadería, ambos del rubro mayoris-
ta, ubicados en calle Maipú y del 

giro bazar. Además, en el sector de 
Janequeo, aledaño al Hospital 
Clínico Regional, a principios de 
este año detectaron que los buses 
contratados para traer pacientes al 

centro asistencial también venían 
cargados con mercadería para ven-
der en ese lugar.  
“Existe el mito de que el comer-
ciante ambulante es una persona 

que se surte por sus medios y no es 
así. Ya nos percatamos que hay 
negocios del centro de Concepción 
que tienen sus sucursales móviles, 
por decirlo así, en lugares 

de alta afluencia de público”, dijo 
Angélica Retamal, encargada de 
Seguridad Pública de la 
Gobernación Provincial de 
Concepción.

Operativo identificó dos locales del centro en que se entrega mercadería al comercio callejero.

Quiénes son los 
políticos que  
llevan más años en 
el Congreso
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En un hecho sin precedentes, 
la empresa abrió sus puertas 
a Diario Concepción con el 
objetivo de despejar dudas, 
cuestionamientos y acusa-
ciones surgidas desde la ciu-
dadanía y algunas autorida-
des. Paso a paso la empresa 
fue explicando cómo opera 
esta cantera que existe como 
tal desde 1920. Asimismo, se 
hizo cargo de los cuestiona-
mientos y confirmó la acción 
legal que prepara contra la 
M. de Chiguayante.

Un inédito 
recorrido por  
las operaciones 
mineras de  
Canteras Lonco 
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La Pera
Las crónicas penquistas dan cuenta que un 18 de septiem-

bre de 1874 se realizó la inauguración, que puso en marcha el 
ferrocarril que conectaba con el norte a nuestra ciudad. El 
viaje inaugural, que cubriría la distancia de Concepción con 
Chillán, fue dramático, ya que un descarrilamiento, y una 
caída a un barranco de los carros que conducía la má-
quina, ocasionó cientos de víctimas, tiñíendo de luto 
lo que sería un gran adelanto para la ciudad. 

No obstante la tragedia, la llegada del ferroca-
rril trajo una serie de otras obras a la ciudad, como 
la construcción de estaciones, la instalación de 
maestranzas, bodegas para el carbón, estanques de 
agua y un patio trasero de maniobras ubicado entre el Rio 
Biobío y el moderno y bello edificio de la estación que en-
frentaba la calle comercio, hoy Barros Arana. Con el surgi-
miento de los astilleros y diques de Talcahuano, la indus-
tria del carbón y la inauguración de los ferrocarriles a Cura-
nilahue, con el puente ferroviario que atravesó el Río 
Biobío en 1890, y el tramo costero a Penco inaugurado en 
1891, y su proyección a Chillán, el patio de maniobras de la 
estación penquista, donde se armaban los convoyes de ca-
rros que luego arrastraban las locomotoras con destino a 
puertos y ciudades del interior, trayendo y llevando merca-
derías y otras cargas, producto de la incipiente industria, se 
fue ampliando dentro de un reducido espacio.  La línea que 

venía de San Rosendo, giraba en el patio de la estación, a la 
altura de la actual Avenida Los Carrera hacia el Río Biobío 
y se devolvía bordeando la ribera del río para empalmar 
nuevamente con destino a San Rosendo.  Al observar den-

tro de un plano, la forma del trayecto que ejecutaba di-
cha locomotora, se asemejaba a la imagen de una 

pera, nombre que tomó dicho recorrido ferrovia-
rio y posteriormente la calle que corría paralela-
mente a la línea férrea.  Dentro del perímetro de 

esta curiosa forma de circunvalación quedaba el 
patio de maniobra de la estación penquista. 

Con la elaboración de un nuevo plano regulador, que 
modificó total y absolutamente el uso de los edificios de la es-
tación y del patio de maniobras, transformándolo en Inten-
dencia y Parque Bicentenario, terminó con las antiguas insta-
laciones ferroviarias, quedando tan sólo una calle en forma 
de circunvalación que aún mantiene el nombre de La Pera, 
como reminiscencia de aquellos lejanos tiempos, en que el fe-
rrocarril representaba lo más importante del desarrollo en 
materia de transporte, tanto para la carga como para los ciu-
dadanos de nuestra región y el país.  

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción 

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ

Carolina Simpson  @csimpsonr:  
“Un trabajador q’tenía $20mill en FondoA y se 
cambió al E el 24julio2016,como pidió Mesina 
No+AFP, a la fecha dejó de ganar $2.343.844 
xrentab”.

Rellenos sanitarios  
  
Señor Director: 

El caso de la aprobación del relleno 
sanitario en Til-Til se está poniendo 
muy interesante, pero también nos 
podría aportar varias enseñanzas. 
Para empezar no es un relleno sanita-
rio sino todo lo contrario, es un relleno 
contaminante. Esta aislado de la tie-
rra natural por grandes sábanas de 
polietileno y en cambio al público se 
nos pide rechazar este tipo de mate-
riales por no ser biodegradables en el 
tiempo,  en cambio la mayor cantidad 
de basura que perdurará allí es el plás-
tico... etc. Pero lo más grave es que 
cuando sucede un problema social en 
favor de la protección medioambien-
tal y todas las autoridades se traspa-
san las culpas de unas a otras. En vez 
de unirse para que las soluciones sean 
lo más apropiadas  posibles. 

 
Mario Reyes Saavedra - Barrio Norte 
Concepción 
 
Faltan antecedentes 
 
Señor Director: 

Titulares diario de circulación na-
cional de fecha 14 de Febrero 2017, 
dice textualmente “ Abbott y Chong 
viajan a Brasil para tomar contacto 
con fiscales de caso OAS, la finalidad 
del viaje era intercambiar informa-
ción porque en ese país se realizaban 
aportes irregulares de la Construc-
tora OAS a campañas políticas. Ade-
más era necesario indagar la infor-
mación del publicista del Partido de 
los Trabajadores de ese país, en la 
que  menciona que la candidatura 
de la Presidenta,  habría recibido fi-
nanciamiento de la Empresa. Tam-
bién el ex director internacional  de 
OAS en Julio de 2016. Reconoció que 
la constructora facilito el jet privado  
que Enrique Ominami  uso durante 
la campaña de 2013. Transcurridos 

cinco meses, sobre este último tes-
timonio los chilenos han tenido co-
nocimiento de las diligencias de la 
fiscalía chilena y del primero al pa-
recer faltan antecedentes.  

 
Honorio Tapia Toledo    

    
Día de la Cazuela 
 
Señor Director: 

Tal como ya es tradición, cada 30 
de julio se conmemora en Chile el 
Día Nacional de la Cazuela, un plato 
típico y que cuenta con las preferen-
cias de miles de chilenos. 

Si bien este es un plato que tam-
bién se prepara en países como Ecua-
dor y Perú, y que deriva de un plato 
español llamado “olla podrida”, en 

Chile se convirtió en un plato tradi-
cional de la mesa nacional. 

De vacuno, de pollo, de chancho o 
pavo, las variedades son muchas y fi-
guras como Iván Zamorano la hicie-
ron aún más popular. 

¿Por qué este plato se convirtió en 
un plato preferido de la comida tradi-
cional chilena? Es un plato guiso ca-
sero con sabor a campo, con nostal-
gia de cariño de madre y abuelas, fácil 
de preparar y no requiere tanta ex-
perticia en lo culinario, no requiere 
cortes sofisticados ni su cocción es 
complicada. 

La cazuela se consume de prefe-
rencia en invierno porque después 
de la ingesta se estimula la termogé-
nesis (parte de la termorregulación 
que genera calor en el organismo) in-

ducida por alimentos que contiene 
la cazuela. 

Respecto al aporte nutricional, un 
plato contiene 450 calorías. 

 
Claudia Rojas 
Académica Escuela Nutrición y 
Dietética U. Andrés Bello 
Control preventivo de identidad 
 
Señor Director: 

Estos días se cumple un año 
desde que entró en vigencia la Ley 
20.931 que amplía las facultades a 
las policías para realizar un con-
trol de identidad.  

Los objetivos de la reforma eran 
particularmente dos: reducir las ór-
denes de detención pendientes y re-
ducir los índices de criminalidad. La 

crítica al nuevo control preventivo 
viene dada por la idoneidad de que 
sirva para los objetivos perseguidos. 
Especialmente cuando el costo im-
plica una limitación del derecho fun-
damental de las personas como es la 
libertad. 

En efecto, según los datos entrega-
dos por el Ministerio del Interior, ene-
ro y marzo de 2017 tanto Carabine-
ros como la Policía de Investigacio-
nes efectuaron 411.055 controles 
preventivos donde hubo 11.558 de-
tenciones porque las personas te-
nían una orden de detención pen-
diente. Esto significa que de todos los 
controles realizados en dicho perío-
do sólo se consiguió encontrar deten-
ciones pendientes en menos del 0.3 % 
de los casos. De esta forma cabe pre-
guntarse si vale la pena el riesgo de 
afectación de la libertad de las perso-
nas por conseguir una cifra tan baja 
como la señalada. 

Uno de los puntos más discutibles 
de la nueva redacción es el relativo a 
que la policía podrá solicitar identifi-
cación a cualquier persona cuando 
tenga algún antecedente que les per-
mita inferir que tiene alguna orden 
de detención pendiente. Al respecto 
cabe preguntarse ¿cómo va a obtener 
un antecedente la policía que le haga 
sospechar que una persona tiene or-
den de detención pendiente? La res-
puesta en muchos casos es que 
eso va a depender de la apariencia 
de la persona. En un país donde la-
mentablemente existe un alto grado 
de clasismo, esta facultad permite 
continuar con una discriminación 
basada en motivos arbitrarios que 
en nada ayudan a terminar con la 
discriminación y que tampoco está 
claro que sirva para disminuir las ór-
denes de detención pendientes.  
 
Iván Navas Mondaca 
Doctor en Derecho Penal y académi-
co de Derecho USS

Burocracia, reglas oficiales y 
procesos innecesarios, costosos 
y que causan retrasos es una defi-
nición adecuada de este término. 

La modernización del Estado 
de Chile, tarea pendiente por años, 
debe hacerse a la brevedad posible 
ya que de ello depende la calidad 
de la gestión y prestación de servi-
cios que desempeñe en el futuro. 

Este mejoramiento del Esta-
do debe hacer ajustes en los pro-
cesos actuales eliminando lo in-
necesario, simplificando, agili-
zando y automatizando todo lo 
que se pueda, así como generar 
los procesos que corresponda en 
el futuro.  Los gobiernos que han 
gestionado nuestro Estado han 
sido lentos, anduvieron y andan 
perdidos en muchos temas im-
portantes, cuyas posiciones y ac-
ciones no siguen las tendencias 
mundiales ya probadas y, en gene-
ral, no entrega servicios de calidad.   

Mas aún, se sigue diciendo que 
nuestro Estado es un botín de los 
partidos políticos para cuotear y  
repartir pegas, ampliando innece-
sariamente el número de parla-

vertir con eficiencia y eficacia. 
El Estado debe contratar las 

personas adecuadas y con las me-
jores habilidades en cada posición 
fiscal, debe empoderarlas, capaci-
tarlas, evaluar su trabajo y recom-
pensar adecuadamente. 

La productividad debe predo-
minar transversalmente en todas 
las áreas del Estado chileno y no se 
puede seguir escondiendo la ca-
beza como avestruces ante esta 
evidente situación. 

Requerimos un Estado y un go-
bierno que cueste menos y logre 
más resultados de calidad. Nece-
sitamos un Estado mucho mejor 
por lo que éste nos cuesta a todos 
los chilenos. 

Quienes actúan en el sector pú-
blico son mandatarios nuestros y 
no autoridades omnímodas como 
se creen muchos. Debemos recu-
perar que el foco de la atención, 
ocupación y logro de resultados 
del sector público esté en crecer y 
así poder mejorar las condiciones 
de vida de todos los chilenos, es-
pecialmente de los pobres, los an-
cianos, los niños y los de regiones.

quier justificación, porque si no 
vamos a llegar a la situación que 
describió hace muchos años Tho-
mas Jefferson en Estados Unidos 
al decir, “si nos dirigieran desde 
Washington cuando sembrar y 
cuando cosechar, pronto debería-
mos importar pan”. 

El cambio en la gestión y cultura 
actual del Estado debe tener como 
norte servir a los chilenos, ayudar 
a las comunidades a resolver sus 
problemas, actuar y fomentar la ca-
lidad y la excelencia, y gastar e in-

mentarios y fijando sueldos que ni 
en el sector privado se pagan. 

La burocracia se alimenta a sí 
misma, es centralista y es uno de 
los pilares de la concentración de 
poder. En los próximos 4 años se 
debe realizar esta modernización 
y así, además, liberar recursos que 
en un presupuesto fiscal total de 
la República de Mill US$ 65.000 
debe ser no menor al 5%, lo que 
significa Mill US$ 3.250. 

Se debe revertir la tendencia 
de crear más Estado con cual-

Pedro Manríquez V.  
“La educación gratuita no existe. Alguien paga 
las cuentas. Educación gratuita para los que 
pueden pagarla es un error al cuadrado”. 

Red tape

“No hay que solo diversificar los instrumentos 
financieros sino que considerar además quien 
administra el dinero”. 
Rogelio Galindo @rogeliogv62: 

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

S
e ha expresado, aun-
que con un grado 
cada vez menos con-
vencido de certeza, 
que las instituciones 
chilenas funcionan. Lo 

que falta discutir es en qué mo-
mento deciden ponerse en mar-
cha, ya que numerosas circuns-
tancias surgidas en los últimos 
años parecen indicar que todo está 
bien, salvo que se descubra lo con-
trario, situación entendible si las 
mismas organizaciones fueran las 
que descubrieran   las anormalida-
des y no sectores externos, como 
ha ocurrido, esta vez, con los bene-
ficios inexplicables en las pensio-
nes de jubilados uniformados. 

Las cifras son de por sí relevan-
tes, el  Estado aportó 3,8 billones 
a jubilaciones en Fuerzas Arma-
das entre 2011 y 2015, según una 
investigación de Ciper. Entre los 
oficiales en retiro que reciben los 
montos a través de Capredena fi-
guran ex uniformados procesa-
dos o condenados por delitos re-
lacionados con violaciones a los 
Derechos Humanos, o fraudes. 

La investigación periodística re-
vela que hay  un total de 3.090 ex 
uniformados jubilados que gozan 
de este beneficio, algunos de ellos 
por décadas, en ese grupo se en-
cuentran incluso  alrededor de seis 
ex Dina y CNI que trabajan me-
diante contrato para el Ejército en 
áreas de carácter docente. 

Difícilmente puede ser conside-
rado justo, en pleno conocimiento 
de la realidad de los montos de las 
pensiones de los chilenos, que tie-
ne a grandes grupos ciudadanos en 
estado de  alerta, que éstas, en pro-
medio, para quienes imponen en 
AFP apenas alcanzan los $192 mil, 
mientras que los oficiales en retiro 
de la FF.AA reciben $2,3 millones 
en promedio, según este acusador 
y crudo reportaje. 

Para el ciudadano corriente, que 
tiene ejemplos, en su propio entorno, 
de la lucha por vivir con pensiones 

insuficientes, aún para lo básico,  las 
conclusiones de la Comisión Inves-
tigadora de la Cámara de Diputa-
dos por las pensiones irregulares, 
son sencillamente indignantes y 
las razones expuestas por los bene-
ficiados para recibirlas, una clara 
burla al más precario sentimiento 
de justicia, dejando en evidencia 
que hay leyes que pueden ser torci-
das y vulneradas en sus intencio-
nes, haciendo posible que estos he-
chos ocurran, a espaldas de la rea-
lidad del común de los chilenos. 

Por supuesto, el gobierno ha 
dado muestras de sentida preocu-
pación, con rapidez informa de la 
constitución de una esperable 
mesa de trabajo, indicando que los  
Ministerios de Defensa y del Traba-
jo revisarán -en un plazo de 45 días- 
el sistema de otorgamiento de 
“Pensiones de inutilidad de segun-
da clase”, “para evitar que recursos 
de todo el país estén mal utiliza-
dos”, ante el escándalo estas jubi-
laciones millonarias, mostrado por  
la televisión, que dejó en evidencia 
que muchos de estos pensionados 
se encuentran en perfecto estado 
de salud y  perciben, además, bue-
nas remuneraciones en los lugares 
donde se encuentran trabajando 

Con toda la gravedad que estos 
hechos revisten, lo más preocu-
pante es que todas estas situacio-
nes no hayan sido pesquisadas por 
los organismos estatales que co-
rresponde, por décadas se ha firma-
do cheques por cifras que debieron, 
a lo menos, haber llamado la aten-
ción, hubo negligencia clara, o ce-
guera voluntaria. Sin la investiga-
ción aludida, estos hechos  seguirían  
ocultos. Se ha instalado de esta ma-
nera la inquietante duda razonable 
sobre qué otro tipo de  otras anoma-
lías y abusos siguen ocurriendo a la 
espera de ser descubiertos, con la 
complicidad de un Estado que pa-
rece haber optado por desconocer.

Lo más preocupante 

es que todas estas 

situaciones no 

hayan sido 

pesquisadas por  

los organismos 

estatales que 

corresponde, por 

décadas se ha 

pagado montos  

que debieron, a lo 

menos, haber 

llamado la atención, 

hubo, o clara 

negligencia, o 

ceguera voluntaria.

EN EL TINTERO

sociedad, más allá de mar-
cas en las togas, o la intimi-
dadora compañía de sus lic-
tores. Se trataba de la  aucto-
ritas, gravitas y virtus, que no 
necesitan traducción desde 
la lengua madre, con algunos 
resguardos, ya que la  aucto-
ritas no era una delegación de 
funciones, ni una envestidu-
ra de poder concedido, sino 
una evidente autoridad mo-

ral, una certeza de ser obe-
decido, de tener la ra-

zón, por estar sus 
decisiones basa-
das en la expe-

riencia propia y la 
de la tradición. Gra-

vitas, como la seriedad, 
la dignidad del cargo, por so-
bre la persona, en el opuesto 
de superficial e irreflexivo y 
virtus, en lo del recto proceder. 

 En parte ese era el perfil 
que se esperaba de aquellos 
que debían administrar la 
enorme maquinaria del es-
tado. Debe ser por eso que 
para muchos ciudadanos 
criados a la antigua, muchos 
de los actuales candidatos 
no parecen dar el ancho. 

 
                  PROCOPIO

Postulantes de  
perfil paupérrimo

TROPIEZOS

El cursus honorum de 
Roma, fijaba con extrema ri-
gurosidad la sucesión de car-
gos que debía desempeñar un 
ciudadano, desde el ingreso a 
la magistratura, establecien-
do condiciones bastante exi-
gentes para un joven patri-
cio, progresando a los cargos 
de mayor responsabilidad y 
prestigio, dependiendo de la 
evaluación del desempeño en 
las tareas anteriores.  

Así, no se podía 
postular a Cuestor 
con menos de 29 
años y debía ser 
posteriormente 
elegido como Edil 
antes de postular a  
Pretor y posteriormente al  
más alto cargo de Cónsul. 
Contemplando los exigibles 
años de intervalo entre una 
posición y la siguiente  era 
imposible ser elegido cónsul 
antes de los 42 años de edad, 
para eso estaba el omnipre-
sente y omnipotente Senado. 

Un proceso tan estructu-
rado como ese marcaba a 
los altos funcionarios roma-
nos con algunos atributos 
que determinaban un posi-
cionamiento natural en la 

El dudoso  
funcionamiento  
de las instituciones
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece
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de la UDI han representado a 
la región en el Congreso. El 
gremialismo es quien más 
nombres aporta desde 1990.

militantes
12

tuvo el Partido Amplio de 
Izquierda Socialista en Bío 
Bío, fue Juan Martínez en el 
Distrito 45, entre el ’90 y ‘94.

diputado
1

RADIOGRAFÍA A LA REPRESENTACIÓN PARLAMENTARIA DE LA REGIÓN DESDE 1990

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En noviembre, en la parlamenta-
ria, debutará el sistema electoral 
que reemplazará al polémico y, en 
ocasiones, cuestionado binominal: 
el sistema proporcional o de lista. 

Lo anterior, implicará que la Cá-
mara subirá su representación de 
120 miembros a 155, y en la Región 
el actual número de 14 llegará a 18. 

Además, cada colectividad o con-
glomerado de partidos podrá pre-
sentar un candidato más que el nu-
mero total que se elija en el distrito. 

46 congresistas en 27 años  
de democracia en el Bío Bío
El nuevo sistema proporcional, que parte en noviembre, debería implicar más 
cambios en los nombres de quienes están llamados a legislar. Pero, ¿Cómo ha 
sido el escenario hasta ahora? Aquí la respuesta. 

de (PEV) y candidato en la lista del 
Frente Amplio, Félix González, dijo 
que “viendo los fríos números, si en 

la lista de nueve candidatos su-
mamos un 9% vamos a tener 

un diputado. Si suma-
mos un 17% vamos a 
tener dos diputados”. 

Más allá de los 
cálculos e ingenie-

ría electoral, es un hecho que la re-
presentación en la Región cam-
biará. Al menos, la diputada del 
Distrito 45, Clemira Pacheco (PS), 
ya manifestó que no competirá y a 
ella se podría sumar su colega de 
la DC, Marcelo Chávez (ver nota 
breve). Además, el representan-
te del Distrito 41, Rosauro Mar-
tínez (ex RN), no repostulará 
debido a su situación judicial 

(se encuentra desaforado e 
investigado por un causa 

de Derechos Humanos). 
 

Renovación 
Pero, ¿qué ha ocurrido ha 

ocurrido hasta ahora? Desde 
1990, 46 congresistas han re-
presentado al Bío Bío en los 

14 escaños de la Cámara y los 
cuatro del Senado. 

Al analizar a quienes han estado 
más tiempo en el Congreso, se suele 
mencionar sólo a los diputados José 
Miguel Ortiz (DC) y Jorge Ulloa 
(UDI), ambos con 27 años en la Cá-
mara (están desde 1990), pero no 
son los únicos que ostentan más de 
un período. De los 46 representan-
tes, sólo 14 diputados estuvieron o 
han estado un período, tres de ellos 
en ejercicio: Loreto Carvajal (PPD), 
Roberto Poblete (PS) y el mencio-
nado Chávez.  

En la actualidad, dos parlamen-
tarios van por su cuarto período: 
Manuel Monsalve (PS) y Jorge Sa-
bag (DC). Mientras, de resultar elec-
tos otra vez, el UDI Iván Noram-
buena cumplirá 20 años como di-
putado, y el radical José Pérez 
Arriagada, 24 años. Los mismos 
que cumplirá Rosauro Martínez 
cuando deje la Cámara en marzo  
por las razones ya expuestas. 

 
En el Senado 

Así como Mariano Ruiz-Esquide 
estuvo 24 años en el Senado, desde 
el retorno a la democracia, en 1990, 
hasta 2014, el representante de la 
UDI, Víctor Pérez, también ha esta-
do en el Congreso desde 1990 y 
cuando termine su actual período 
habrá cumplido 32 años, 16 como 
diputado y otros 16 como senador. 

Algo similar ocurre con el sena-
dor de PAIS y candidato presiden-
cial, Alejandro Navarro. Cuando 
termine su período, en 2022, habrá 
cumplido 28 años en el Congreso, 

Por ejemplo, si en el Distrito 20 se eli-
gen ocho representantes, la lista po-
drá contar con nueve postulantes. 

Estas son algunas de las razones  
por las que los distintos sectores 
políticos, ven la elección de no-
viembre como un desafío; desde 
una vereda como una forma de ra-
tificar el apoyo que la ciudadanía 
les ha entregado (en algunas casos 
apoyados por el sistema binomi-
nal); y desde otro la opción, de por 
fin llegar al Congreso. 

De hecho, hace unos días el pre-
sidente del Partido Ecologista Ver-

como senador, Mariano Ruiz-
Esquide. Es el representante 
de la Región que más años 
ha permaneció en el Senado 
desde 1990.

años ejerció 
24

Al cierre de esta edición, se continuaba dis-
cutiendo en la Junta Nacional de la DC, como 
afrontará el partido la próxima elección par-
lamentaria. Particularmente, se debatía la 
propuesta de generar una lista con el MAS y IC, 
idea que no generaba consenso. De hecho, al-

gunas históricas voces del partido manifesta-
ron que “ello confundiría al electorado”. 

En la Junta, además, se definirían los nom-
bres que se apoyarían en la elección, entre 
ellos, el de Ricardo Rincón, y el diputado de la 
Región, Marcelo Chávez. 

Junta Nacional DC definía ayer lista parlamentaria

AGENCIA UNO
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12 de ellos como diputado. 
“No lo veo como negativo, lo veo 

como un mérito. Somos 14, entre el 
Senado y la Cámara, los que esta-
mos en el Congreso desde 1990, y 
hubo 106 (de 120 diputados) que no 
lograron eso. Eso también demues-
tra renovación. Yo creo que si al-
guien logra respaldo ciudadano en 
todo este tiempo es mérito. Yo res-
paldo limitar la reelección, pero 
como una forma de mejorar la ca-
lidad de la política”, comentó el se-
nador Víctor Pérez. 

El gremialista aseguró que en 
cada elección la representación 
parlamentaria cambia un tercio. 

 
Mirada crítica 

Por cierto, las críticas a la falta de 
renovación siempre están. “Desde 
Fundación Participa promovemos 
el límite a la reelección como me-

¿Qué implica el nuevo sistema proporcional?
Con el cambio al sistema bino-

minal, por uno proporcional, la actual 
Cámara de Diputados subirá su 
representación de 120 a 155 dipu-
tados. Y, en el caso del Senado, el 
número actual de 38, llegará a 50. 

En la Región, los actuales dipu-
tados son 14 y con la nueva ley se 
elegirán 18. Y los actuales siete 
distritos se reducirán a tres: el 19 
(la provincia de Ñuble que elegirá 
5 representantes); el 20 (toda la 
provincia de Concepción, menos 
Lota. Elegirán ocho diputados); y 

el 21 (las provincias de Arauco, Bío 
Bío y la comuna de Lota. Elegirán 
cinco nombres). 

En el caso de los senadores, el 
número subirá a cinco, y se elimina-
rán las actuales circunscripciones 
Costa y Cordillera (serán senado-
res regionales). Con la aprobación 
de la Región de Ñuble, el número de 
representantes seguirá siendo el 
mismo. En todo caso, este año sólo 
corresponde elección en la regio-
nes impares. En Bío Bío el número 
se renovará en 2022.

dida que promueve la renovación, 
pero que además, como una medi-
da anticorrupción, pues cuando 
una persona se instala tanto tiem-
po en un cargo público el riesgo de 
la corrupción se hace latente. Limi-
tar la reelección es una medida ur-
gente y necesaria para la sanidad de 

nuestra democracia, pero mientras 
eso ocurre el llamado es a los par-
tidos a auto-regularse evitando es-
tas prácticas y renovando sus elen-
cos”, comentó el presidente de la ci-
tada fundación, Daniel Ibáñez. 

“El sistema obliga su perfec-
ción limitando máximo por un 
período el cargo de diputado, y en 
el caso de los senadores deberá 
ponerse en discusión y procede 
ser reelecto y estar en el cargo 
más años que un Presidente de la 
República, a la postre resulta im-
presentable que representantes 
lleven más de 25 años en el cargo”, 
aportó Claudio Sepúlveda, abo-
gado experto en políticas públi-
cas sobre regionalización. 

Cabe precisar que han sido mu-
chos los intentos e iniciativas ten-
dientes a limitar la elección de di-
putados y senadores, pero ninguna 

VÍCTOR PÉREZ cuando concluya 
su actual período, en 2022, habrá 
cumplido 32 años en el Congreso;  
16 en la Cámara, 16 en el Senado.

JOSÉ MIGUEL ORTIZ, actual 
diputado del Distrito 44, es uno de 
seis parlamentarios en ejercicio que 
cumplirán 28 años en la Cámara.

JORGE ULLOA cumplirá 28 años  
en el Cámara. Irá a la reelección y 
podría sumar 32 años, al igual que 
otros cinco colegas .

ALEJANDRO NAVARRO cuando 
concluya su actual período, en 2022, 
habrá cumplido 28 años en el 
Congreso. Doce años fue diputado.

ROSAURO MARTÍNEZ es 
diputado desde 1994, cumplirá 24 
años. Sólo su situación judicial lo 
alejó de una nueva reelección.

se ellas se ha traducido en ley. 
Quizás el nuevo sistema electo-

ral se encargue de generar mayor 
renovación al Congreso. Habrá que 
esperar hasta noviembre.

estuvieron o han estado un 
período (cuatro años) en la 
Cámara de Diputados. Tres 
ellos están en ejercicio.

diputados
14
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87
carpetas de 500 páginas 
cada una contiene, hasta el 
minuto, toda la causa 
Corpesca. 

FISCAL REGIONAL DEL BÍO BÍO, JULIO CONTARDO:
La semana que termina tiene un 

balance positivo para el fiscal Julio 
Contardo; el pasado jueves recibió 
un galardón por la forma en que se 
ha aplicado el análisis criminal en 
Villa Mora de Coronel. Además, le 
informó a la defensa del senador Jai-
me Orpis que su representado será 
el primer parlamentario en enfren-
tar un juicio oral por el financia-
miento irregular de la política. 

Bajo esta circunstancia, Contardo 
conversó en exclusiva con Diario 
Concepción, en donde adelantó que 
se investigan los posibles respaldos 
de los trabajos que realizó el seremi 
de Obras Públicas, René Carvajal, el 
año 2012 para Asipes, y confirmó lo 
adelantado por este medio, de la se-
paración de la causa, en donde se 
mantendrá vigente la persecución 
desformalizada en contra de la gre-
mial y las pesqueras de la Región. 

Y de paso, criticó el dispar crite-
rio que tiene actualmente el Servi-
cio de Impuestos Internos (SII) en 
los casos que investiga, colabora-
ción total en el robo de madera, 
parcial en el caso Masvida y nulo 
apoyo en Corpesca y Asipes. 

- Fiscal, ¿de qué trata el premio 
que recibieron? 

- Esta es la tercera oportunidad 
que la Fiscalía del Bío Bío es recono-
cida a nivel latinoamericano, sobre el 
trabajo en la investigación criminal 
de estos hechos. Y el buen trabajo es 
avalado con que el modelo fue repli-
cado a nivel nacional. 

- ¿De qué trata esta buena 
práctica? 

- Estas se relacionan con los fo-
cos investigativos, esto nos ha lle-
vado a sacar bandas y fenómenos 
delictivos relacionados con los de-
litos contra la propiedad, por lo 
que hemos utilizados distintas 
perspectivas que se han llevado 
en Coronel. Logramos consolidar 
una relación con la comunidad y 
las policías. 

- En relación a las críticas de 
las víctimas sobre lentitud en los 
procesos investigativos, ¿qué le 
puede decir? 

- El problema no es de lentitud, 
sino que de efectividad. Yo no com-
parto esa opinión, hay que distin-
guir que en los delitos de homicidio, 
en donde se realiza un trabajo de in-
vestigación en conjunto con las po-
licías. Mientras que en los relacio-
nados con delitos contra la propie-
dad, está forma de investigar no 
existe y eso tenemos que comenzar 
a hacer un sistema investigativo 
que incluya trabajo en el sitio del su-
ceso como toma de huellas. 

 
Corpesca 

- ¿Cómo toma la Fiscalía del 
Bío Bío el rechazo por parte de los 
diputados al proyecto que otorga 
a la Fiscalía la iniciativa para in-
vestigar delitos tributarios? 

- En la Región existe una buena 
relación con el organismo, pero en 
casos relacionados al robo de ma-
dera o Masvida. Pero la contingen-
cia hace que nos preocupemos. Yo 
no tengo problema con esta situa-
ción, pero a mí me hace ruido que 
en delitos como el cohecho y el so-
borno, que son hechos graves y en 
donde se afecta la credibilidad del 
servicio público, están asociados a 
delitos tributarios, por lo que el SII 
tiene el deber moral de generar este 
tipo de acciones. 

- Esta colaboración de la que 
usted habla ¿se ha visto esto en 
la arista regional de Corpesca? 

“Impuestos internos no nos ha 
colaborado en la arista Asipes”
El máximo persecutor de la Región analizó con Diario Concepción la 
actualidad de los casos que mantienen en la palestra su actual gestión,  
en donde deslizó críticas al ente recaudador por las dispares decisiones  
de apoyo en algunas investigaciones.

- No. 
- ¿Pero esperan que se querellen? 
- Sí. 
- Hace algunas semanas apa-

reció en la carpeta del caso bo-
letas del seremi René Carvajal. 
Él argumenta que existen res-
paldos de sus trabajos para Asi-
pes, ¿la Fiscalía encontró esos 
respaldos? 

- Esto es parte de la investigación 
que estamos realizando, existe una 
gran cantidad de antecedentes que 

estamos analizando. Si hay respon-
sabilidades penales las haremos ver 
a su debido tiempo. 

- ¿Eso es independiente del 
plazo que finaliza el próximo 23 
de septiembre? 

- Sí, de hecho, la propia causa ge-
nera esta situación. Nosotros nos 
encontramos a la espera del desa-
fuero del senador Jaime Orpis para 
tomar nuevas decisiones. A esta al-
tura, entendemos que la arista 
“otras pesqueras- Asipes” se va a 

extender por mucho más tiempo. 
- ¿Entonces va a separar la in-

vestigación? 
- Se va a separar, la fecha la defi-

niremos en los próximos días. 
- Cuando recibieron la causa 

¿se imaginaron estos antece-
dentes tan contundentes para 
configurar los delitos que in-
vestigan? 

- Sí, cuando recibimos la carpe-
ta ya tenía una cifra alta de volúme-
nes, cerca 70 carpetas de 500 pági-
nas cada una. Mientras que la inves-
tigación en contra de Asipes 
acumula 17 volúmenes del mismo 
tamaño. Es una investigación volu-
minosa, en la que hemos avanzado 
de forma silente y eso no ha dado 
beneficios. 

 
Masvida 

- ¿Es la asociación ilícita el de-
lito más complejo que investi-
gan, en base a que es difícil de 
probar? 

- Es un delito muy difícil de con-
figurar en base a como lo pide nues-
tra jurisprudencia, pero en este 
caso, está asociada a los otros ilíci-
tos por lo que vendría a ser una 
consecuencia. Con la complejidad 
de los hechos, son todos delitos 
complejos de investigar. 

- Estamos hablando de cinco 
delitos, varios de ellos parten en 
pena de cárcel. Los ejecutivos 
de Masvida, en caso de ser con-
denados ¿podrían pasar por la 
cárcel? 

- La verdad es que estarías ha-
ciendo ficción en este estado pro-
cesal. A esta altura de la investiga-
ción es difícil de determinar los de-
litos por los que se les acusará. 

- ¿Van a abogar porque la 
causa quede radicada sólo en 
Concepción? 

- Lo que nosotros queremos es 
facilitar el trabajo investigativo de 
la Fiscalía. Donde esté la compe-
tencia del tribunal, nosotros esta-
remos ahí, hasta el minuto, visua-
lizamos que hay delitos perpetra-
dos en Concepción y otros en 
Santiago.

ARCHIVO

FRASE

“A esta altura, entendemos que 
la arista ‘otras pesqueras- 
Asipes’ se va a extender por 
mucho más tiempo”.
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“El atractivo es que se les vendía  
sin documentos. Así es más 
lucrativo para ambos”.   
Angélica Retamal,  encargada de 
Seguridad Pública. 

“La raíz del problema son los 
proveedores de este comercio ilícito”. 
Manuel Melero, presidente nacional de  
la Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo. 

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.
Carolina  Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Locales mayoristas abasteciendo 
a los comerciantes ambulantes y 
comerciantes establecidos ven-
diendo su mercadería en las calles. 
Con ese inesperado escenario se 
encontraron quienes están a cargo 
de los operativos contra el comer-
cio ambulante en Concepción, rea-
lizadas en lo que va de 2017, que as-
cienden a 24.  

La encargada de Seguridad Pú-
blica de la Gobernación Provincial 
de Concepción, Angélica Retamal, 
afirmó a inicios de 2017 se le pidió 
a la Sección de Investigación Poli-
cial (SIP) de la Primera Comisaría 
que pesquisara cuáles eran los lo-
cales que surtían a los comercian-
tes ambulantes que vendían en el 
centro de la comuna, a propósito 
de una solicitud que nos hizo la se-
remi de Salud a propósito de la 
venta de espumas que se comercia-
lizan para el Año Nuevo,  y que po-
dían ser tóxicas”, dijo Retamal. 

Así, se encontraron dos locales 
del centro penquista que surtían a 
los ilegales de mercadería, ambos 
del rubro mayorista, ubicados en 
calle Maipú y del giro bazar.  

“Se supo esto porque los ambu-
lantes se instalaban muy tempra-
no a comprar. El atractivo es que se 
les vendía  sin documentos, porque 
se abaratan los costos y así es más 
lucrativo para ambos”, explicó la 
autoridad.   

Para terminar con esto, se trabajó 
en conjunto con el equipo fiscaliza-
dor del Servicio de Impuestos Inter-
nos y decidió instalar funcionarios de 
punto fijo en ambos lugares, con lo 
que el “negocio” se acabó, con sancio-
nes por parte del SII.  

Además, en el sector de Jane-
queo, aledaño al Hospital Clínico 
Regional, a principios de este año 
detectaron que los buses contrata-
dos para traer pacientes al centro 
asistencial también vienen carga-
dos con mercadería para vender 
en ese lugar, por lo que oficiaron a 
Carabineros de la prefectura de 
Arauco para que se fiscalizaran 
cuando salen de esa zona, con lo 
que ese problema terminó.  

Sin embargo, en las fiscalizacio-
nes realizadas en ese lugar se de-
tectó que hay  personas que venden 
ropa en las calles sacadas de loca-
les establecidos de familiares.  

“Entonces existe el mito de que el 
comerciante ambulante es una per-
sona que se surte por sus medios y 
no es así. Ya nos percatamos que 
hay negocios del centro de Con-
cepción que tienen sus sucursales 
móviles, por decirlo así, en lugares 
de alta afluencia de público”, dijo 
Angélica Retamal.  

Así, ya van cayendo en cuenta 
de que la mayoría de la mercadería 
que se vende en la zona es de loca-
les establecidos, por lo que toma-
rán más medidas al respecto, con-
siderando que son los mismos co-
merciantes establecidos los que 
denuncian el  perjuicio que les pro-
voca el comercio ilegal.  

El tema será tratado este lunes 
en una reunión en la Gobernación 
penquista. 

 
Asombro en el gremio 

El presidente de la Cámara de 
Comercio, Servicios y Turismo de 
Concepción, Arturo  Della Torre, se 
sorprendió con la información en-
tregada por este medio y aseguró 
que, aunque tenían sospechas, 
nunca tuvieron información fide-
digna de que esa era la forma de 
abastecerse de los ilegales.  

“No teníamos el dato exacto, 
pero no creo que el comercio am-
bulante tenga los recursos para es-
tablecerse en Santiago, entonces 
está claro que aquí en la zona al-
guien debe estarlos proveyendo”, 
dijo el dirigente, quien agregó que, 
gracias al trabajo en conjunto con 
el municipio, han sabido que son 
familias enteras que trabajan en 
las calles, “y vemos camionetas úl-
timo modelo que repletan de fru-
tas y verduras los carros de super-
mercado que tienen tomadas las 
calles”.  

Agregó que lo que les queda es 
seguir con las fiscalizaciones, “para 
que al menos podamos tener el pa-
seo peatonal despejado y que las 
personas caminen libremente”, y 
educar a los consumidores para 
reducir el comercio ambulante, 
“porque cuando el cliente compra 
en un comercio establecido paga el 
IVA, el que va a una mejor salud y 
educación. Y eso es lo que la gente 
tiene que comprender”.  

En cuanto a lo contradictorio 
que es detectar a comerciantes es-
tablecidos proveyendo a ambulan-
tes, cuando precisamente el mayor 
perjuicio es para ellos, Della Torre 
aseguró que “al menos tenemos la 
claridad de que los que se detecta-
ron no son asociados nuestros, y si 
lo fueran les aplicamos las penas 
del infierno, pero nos duele que un 
mayorista esté entregándoles mer-
caderías a quienes nos hacen una 
competencia desleal en la calle. Y 
no es posible que un importador 
esté evadiendo impuestos”.  

En cuanto a los casos de perso-
nas que venden mercadería en las 
calles sacada de locales de familia-
res, el dirigente precisó que eso es 
inadmisible.  

“Las reglas son para todos,  y te-
nemos que cumplirlas. Los esta-
blecidos pagamos arriendos, pa-
tentes municipales, personal, en-
tonces no concibo que un locatario 
venda sus productos en la calle, 
tendrá que crear fórmulas, marke-
ting, para vender su mercadería en 
el local y no en la calle”.  

Este año se detectaron dos locales del centro proveyendo de mercadería al 
comercio callejero, además de ambulantes vendiendo especies de locales de 
familiares. El tema será tratado este lunes en la mesa intersectorial a cargo del tema.

DATOS OBTENIDOS EN OPERATIVOS LIDERADOS POR LA GOBERNACIÓN PENQUISTA

Denuncian que comerciantes 
establecidos abastecen a los 
vendedores ambulantes
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ha cursado el Servicio de 
Impuestos Internos en 
operativos contra el 
comercio ambulante en  
lo que va de 2017. 

infracciones
39

partió la mesa intersectorial 
contra el comercio 
ambulante en la provincia  
de Concepción. 

En junio de 2015

“Yo no concibo que un locatario 
venda sus productos en la calle”.   
Arturo Della Torre, presidente de la 
Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo de Concepción.  
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Desde Santiago, Manuel Melero, 
presidente nacional de  la Cámara 
de Comercio, Servicios y Turismo, 
también se declaró  asombrado por 
estos datos, ya que, al menos en 
Santiago, la mayor parte de la mer-
cadería vendida en las calles tiene 
como procedencia el robo. 

“Hoy tenemos claro que la raíz 
del problema son los proveedores 
de este comercio ilícito. Pero es 
primera vez que me toca conocer 
un antecedente así de concreto, 
que dé cuenta que hay comercio es-
tablecido identificado como pro-
veedor de estos comerciantes ca-
llejeros. Es un antecedente nuevo 
para nosotros, pues es perfecta-
mente posible. Teníamos sospe-
chas, pero nunca se había podido 
constatar fehacientemente”.  

Agregó que este antecedente es 
“gravísimo, porque dejaría claro 
que se estaría usando el comercio 
legal como abastecedor de este ilí-
cito, por lo que esto amerita ser in-
vestigado a fondo y sancionado 
como corresponde”.  

Melero recordó que en Santiago 
ya está claro que la mercancía de 
los ilegales es robada.  

“En la Región Metropolitana se 
detectan dos a tres camiones a la 
semana que vienen de San Anto-
nio o Valparaíso, con mercadería 
robada. Ha bajado un poco, por-
que se ha trabajado en erradicar 

estas bandas. También hay contra-
bando y robo hormiga en almace-
nes, con lo que se nutre el comer-
cio ilícito, además de receptación 
y falsificación”.  

Tras conocer estos anteceden-
tes, Melero aseguró que esperan 
que se investigue y sancione a fon-
do lo que está ocurriendo en la ca-
pital penquista.

VAN 24 operativos contra el comercio ambulante en 2017. 
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Generar 
propuestas
Destinadas a recuperar  
el patrimonio industrial 
mediante la valorización 
del rol que cumplieron  
en la formación de  
los territorios.

De diferentes áreas forman 
parte del proyecto que 
estudia las formas de habitar 
colectivo en el sur de Chile.

10 profesionales
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PROYECTO REALIZADO POR 4 UNIVERSIDADES DEL SUR DE CHILE

Ximena Valenzuela /Daniela Salgado 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Durante dos años, profesionales 
de las universidades de Concep-
ción, Bío Bío, Austral de Chile y 
Magallanes, trabajaron en con-
junto recopilando información 
sobre las formas de habitar co-
lectivo de los conjuntos habitacio-
nales del sur de Chile que surgie-
ron al alero de las industrias du-
rante el siglo XIX y XX.  

De la investigación surgieron 
varios artículos académicos, pero 
uno de los más ambiciosos está a 
punto de salir a la luz. Se trata de 
la confección de un libro catálogo 
que ilustra alrededor de 100 solu-
ciones habitacionales que surgie-
ron como parte de las políticas 
de bienestar impulsadas por las 
empresas y que permitieron que 
los trabajadores pudieran acce-
der con mayor facilidad a una vi-
vienda.  

El ejemplar que, actualmente, 
se encuentra en etapa de edición 
y que estará disponible al público 
en octubre, consiste en la elabo-
ración de fichas que contempla 
todos los complejos habitaciona-
les desde el Bío Bío hasta la Pata-
gonia agrupados de acuerdo al 
tipo de industria. Las que ade-
más serán descritas histórica y 
arquitectónicamente. 

“Lo importante de este libro es 
que recaba testimonios que refle-
jan que la industria va más allá del 
patrimonio entendido de manera 
arqueológica, o sea, la recupera-
ción de la infraestructura sino 
más bien darle valor al aporte in-
material. Entender que el patri-
monio industrial es un elemento 
cultural”, explicó la Dra. Alejandra 
Brito Peña, directora Proyecto Co-

En octubre se publicará inédito libro 
que ilustra el Patrimonio Industrial

mos preparando actividades para 
los conjuntos habitacionales vin-
culados a la Enap y Fanaloza”, de-
talló la Dra. Brito.  

 
Las otras regiones 

Daniel Matus Carrasco, arqui-
tecto-urbanista y académico de 
la Universidad de Magallanes, en 
conjunto con el Dr. de arquitec-
tura, Boris Cvitanic y la académi-
ca de la misma casa de estudios, 
Daniela Ambrosetti, fueron los 
encargados de recoger la infor-
mación del patrimonio industrial 
de Punta Arenas y en particular 
la de los campamentos petrole-
ros de Tierra del Fuego y del Es-
trecho de Magallanes.  

“Nosotros hemos investigado el 
habitar colectivo anclado a los 
trabajos de la industria ganadera 
y petrolera. Las fichas elaboradas 
se constituyeron de diferentes 
fuentes, por una parte están los 
datos entregados por la municipa-
lidad sobre la planimetría, por 
otro lo que aportó la empresa Na-

PROYECTO CONICYT-ANILLOS SOC 1403

cional del Petróleo Magallanes y 
finalmente los testimonios de las 
personas que trabajaron en las 
industrias”, explicó Matus.  

Por su parte, la Universidad 
Austral de Chile fue la encargada 
de recoger los datos extraídos de 
las entrevistas y tallares realiza-
dos en las regiones de Los Lagos 
y Los Ríos.  

 
El paso siguiente 

El trabajo de los 10 profesiona-
les de diferentes áreas del conoci-
miento social, no se acaba una 
vez publicado el libro. Es más, tie-
nen contemplado para este año 
generar propuestas enfocadas en 
la creación de políticas públicas 
destinadas a recuperar de patri-
monio no sólo desde el punto de 
vista material sino también de la 
valorización respecto al rol que 
cumplieron en la formación de 
los territorios.  

Así lo manifestó la Dra. Brito, al 
apuntar que “antes las industrias 
se hacían responsables de la inte-
gridad de sus trabajadores, había 
mucha práctica paternalista, que 
favorecía a la construcción de 
identidad local. Por eso es muy 
importante revalorizar estos es-
pacios”, finalizó.

El ejemplar, mediante la modalidad de catálogo, presentará las formas de 
habitar colectivas de los cerca de 100 conjuntos habitacionales creados por las 
fábricas desde la Región del Bío Bío hasta Magallanes. 

nicyt-Anillos Soc 1403 y docente 
de la UdeC. 

 
Patrimonio Industrial  
en la Región 

En el siglo XIX, la Región debió 
su expansión económica, arqui-
tectónica y demográfica a las in-
dustrias. Las exportaciones de 
productos locales pusieron en 
alto el nombre de Chile en el ex-
tranjero, pero también contribu-
yeron en la creación de idiosincra-
sia y de una rutina entorno a las 
fábricas.  

De esta forma, el territorio de la 
Región concentraba una impor-
tante cantidad de industrias, en 
las que se destacan las carbonífe-
ras, acereras, ferroviarias, texti-
les, loceras, azucareras y papele-
ras, entre otras.  

En aquellos años, las empresas 
tenían un importante rol social, al 
que se le denominó “paternalismo 
industrial” y que se veía reflejado 
en el interés por el bienestar de 
sus trabajadores. En ese contexto 
se construyeron 44 villas indus-
triales en la Región, las que fueron 
estudiadas y analizadas por los 
investigadores del proyecto. 

“Se han realizado talleres de re-
cuperación de memoria en todas 
las regiones. Acá por ejemplo, se 
ha trabajado con los residentes 
de la población Desiderio Guz-
man, Vipla, Lirquén, Laja y esta-

CADA INDUSTRIA 
contará con fichas 
descriptivas de las 
soluciones habitacionales 
construidas por las sus 
trabajadores. 
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HUGO LAVADOS MONTES, RECTOR DE LA UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN:

Tras la sesión mensual del Con-
sejo de Rectores que se realiza en la 
Región, el rector de la Universidad 
San Sebastián, Hugo Lavados Mon-
tes se refirió a los diversos temas 
tratados en la reunión y se dio el 
tiempo para analizar el proyecto 
de ley de aborto que está en cons-
tante discusión y que también abar-
ca aristas del ámbito educativo, 
puesto que, si se aprueba, las uni-
versidades tendrán que poner sus 
servicios a disposición de la cues-
tionada materia, sobre todo, en sus 
escuelas de medicina. 

Uno de los puntos importantes de 
la cita fue el analizar la entrega de fon-
dos de parte del estado a las univer-
sidades privadas, tema que genera 
controversia al interior del Cruch. El 
rector de la USS considera que es ne-
cesario  perfeccionar las regulaciones 
para todo el sistema, mejoras que 
funcionarán siempre y cuando sean 
medidas eficaces y se tomen en con-
senso entre todas las partes involu-
cradas, además de unificar el trato en-
tre el Cruch y todas las universida-
des.” Para algunas universidades del 
Cruch el trato es diferente, y eso se 
debe cambiar”, solicitó Lavados. 

La autonomía de los planteles fue 
otro tema que ha adquirido impor-
tancia durante los últimos meses. 
Para regularizar este mecanismo 
sin afectar dicha autonomía, el rec-

“Para algunas 
instituciones del 

Cruch el trato  
es diferente”

tor Lavados explicó que, “es necesa-
rio entender bien cuáles son los re-
cursos que se entregan y qué finan-
cian, porque en eso también hay 
falta de claridad”, indicó. 

 
La importancia del CAE 

Con el retracto hecho por la co-
misión de Hacienda, el Crédito con 
Aval del Estado (CAE) logró resuci-
tar ante los constantes cuestiona-
mientos que existen a este tipo de 
préstamo en materia educativa.  

El rector Lavados tiene su visión 
respecto a las propuestas existen-
tes para eliminar el CAE. “Es abso-
lutamente absurdo e irresponsa-
ble el buscar derogarlo. La canti-
dad de estudiantes que pueden 
seguir sus estudios gracias a este 
sistema son cientos de miles, por lo 
tanto, uno no puede, simplemente, 
por sentido común terminar con 
algo que está siendo considerado 
de forma significativa”. 

Para mejorar el servicio del CAE, 
Lavados propone un mecanismo 
sustitutivo que permita sacar a los 
bancos del sistema. “Hay que bus-
car una institución idónea donde 
ninguna parte interesada salga des-
favorecida. Hay que buscar alterna-
tivas a los bancos. Deben tener cier-
tas características. Es preferible y 
equitativo un sistema cuando los 
estudiantes pagan porcentajes va-
riables que dependen del ingreso. 
Hay que pagar de acuerdo al por-

centaje de ingreso”, expresó. 
 

Debate sobre la ley de aborto 
El controversial debate sobre la 

ley de aborto en sus tres causales 
no deja ajeno a nadie. Y es por ese 
motivo, que el rector Hugo Montes 
se dio tiempo para comentar la 
postura de la Universidad sobre el 
tema que se ha tomado la discusión 
en el Congreso.   

En primera instancia, el vice-de-
cano de Medicina, Mario Fernán-
dez Gutiérrez afirmó que si un 
alumno quería estudiar medicina y 
estaba de acuerdo con hacer un 
aborto en las 3 causales, era mejor 
que no entrara a la Universidad San 
Sebastián, palabras que en cierta 
medida fueron replicadas por el 
rector Montes. 

“Las instituciones tienen princi-
pios y tienen un conjunto de valo-
res. Los principios y valores en la 
USS indican que nosotros no esta-
mos disponibles para un plantea-
miento como la ley de aborto que 
se está discutiendo”, admitió la au-
toridad, argumentando que la mi-
sión y los valores de la casa de estu-
dio son claros y no se condicen con 
lo que el Estado está buscando con 
el proyecto de ley. 

La opinión se sustenta en que la 
plana directiva de la Universidad 
San Sebastián considera que, apro-
bar la ley de aborto sería un grave 
atentado contra la vida humana, 

ROMILIO PASMIÑO G.

Tras la sesión mensual del Cruch en la Región, la 
máxima autoridad de la USS comentó algunos 
temas tratados y explicó la visión de su casa de 

estudios respecto al aborto.

puesto que para ellos, el embrión 
ya tiene características de una per-
sona humana. 

“Nosotros pensamos que frente a 
la existencia de lo que es ya una 
persona, no es razonable que la mu-
jer decida, porque eso llevaría a mu-
chas cosas, porque tampoco es ra-
zonable. La sociedad tiene que fijar 
limites respecto a lo que considera 
bueno o malo”, explicó Montes. 

Sobre una supuesta imposición a 
tener que incluir contenidos rela-
cionados a la ley de aborto en los 
contenidos de las asignaturas en 
las carreras de medicina, el rector 
fue enfático y comentó que “frente 
a la existencia de lo que es ya una 
persona, no es razonable que la 
mujer decida, porque eso llevaría a 
muchas cosas, porque tampoco es 
razonable. La sociedad tiene que fi-
jar limites respecto a lo que consi-
dera bueno o malo”. 

Para finalizar, confirmó que si el 
aborto es aprobado, quienes de-
seen ingresar a estudiar carreras 
de medicina a la Universidad San 
Sebastián deberán hacerlo some-
tiéndose a los principios y valores 
de la casa de estudios, puesto que 
ellos como institución “no están 
obligando a nadie a ingresar a nues-
tra universidad”, cerró.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Para mejorar el sistema 
educativo es necesario 
perfeccionar las regulaciones  
de forma consensuada”.

“Para una institución como la 
nuestra, el CAE, que beneficia  
a muchos jóvenes, resulta 
indispensable”.

“Los principios de la USS no nos 
permiten estar disponibles para 
un planteamiento como la ley de 
aborto que se está discutiendo”.
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IPC
junio

12 meses

-0,4%
1,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo -3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.076,07

COMMODITIES 

+0,53% Igpa 25.354,16  +0,47%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $ 890,36 Cobre (US$/libra)$2,85
H. de pescado (US$/Ton) $1.300 Petróleo $49,71

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JULIO

$46.787,00

$26.600,77   
Dólar Observado $ 647,99 Euro $ 768,83

PROYECTO EN FASE EXPERIMENTAL

CAP Acero innova 
con acero especial para 
ejes y tuercas 

CAROLINA ECHAGÜE M.

El presidente del Sindicato 2 de Huachipato, Jorge 
Olavarría, explicó que de resultar podría ser una 
atenuante de la crisis, pero no la salvación, y que hoy urge 
un antidumping a China.

Es quizás el arma mejor guarda-
da de CAP Acero. Estamos hablan-
do de una de las últimas innovacio-
nes  más interesantes de los últi-
mos 10 años en la emblemática 
siderurgica regional, operando in-
cluso a pérdidas millonarias. Se 
trata de un acero especial para ejes 
y tuercas, un proyecto en fase de 
prueba que se implementa en un 
pequeño mercado nacional, pero 
que de resultar, podría extenderse 
a nivel latinoamericano. 

El presidente del Sindicato 2 de 
Huachipato, Jorge Olavarría, quien 
representa a 600 trabajadores, in-
mediatamente hace un alcance: 
que no hay que entusiasmarse en 
exceso, que esto no será la salva-
ción de la industria regional, sino 
que bien podría ser una atenuan-
te en momentos de crisis, enten-
diéndose que hay una petición le-
gítima, refiriéndose al antidum-
ping de 17,5% a las barras de acero 
chino destinadas para la fabrica-
ción de bolas convencionales para 
molienda. 

“En este momento es poco, pero 
se entró a un mercado nacional, es-
pecíficamente en Santiago. El mar-
gen es totalmente diferente a lo 
común que vende Huachipato”, ex-
plicó Olavarría de ahí la expecta-
tiva, pero insistió que de tener un 
impacto real en los réditos de Hua-
chipato, estos están pensados a 
largo plazo, no en el inmediato, de 
ahí su llamado a que no se confun-
dan los temas. 

 
El origen de la idea 

Fue una empresa inglesa contra-
tada para realizar un estudio inter-
no. La recomendación fue diversi-
ficarse e innovar. Ahí fue cuando se 
sugirió hacer un producto de ni-
cho específico, ya que las condicio-
nes técnicas así lo permitiría. 

Un equipo de ingenieros fue en-
viado a Italia, Croacia, Bielorru-
sia para recopilar antecedentes y 
conocer sobre este innovador ace-
ro. Una vez de vuelta comenzó la 
operación para iniciar la puesta 
en marcha. 

¿Y en qué consiste esta barra?  
“Es recta y lo especial es su compo-
sición química y su forma no tiene 

ción. No queremos que se desvirtúe 
o se malinterprete ante las deman-
das legítimas que hacemos a la Fis-
calía Nacional Económica, para que 
la Comisión Nacional de Distorsio-
nes de Precios, Cndp, nos otorgue 
esta ayuda”, pidió Olavarría. 

 
Fecha límite 

De hecho están en alerta. A su jui-
cio, espera que la distorsión de pre-
cio que produce el producto asiáti-
co sea finalmente corregido. En su 
opinión el dumping de las tres em-
presas que importan acero chino  al 
territorio está comprobado. 

“Las barras para molienda que es 
el 50% de la producción de  Huachi-
pato que no es un tema menor. La 
comisión el 21 de junio de 2017 en 
su acta declaró que no la recomien-
da por el momento. Ante esto, se 
hizo una revocación. Y bueno, esta-
mos bastante preocupados por la 
primera negativa y tiene hasta el 31 
de octubre como fecha tope para 
pronunciarse”, indicó Olavarría. 

Y hace una dura advertencia. 
“Huachipato tuvo que bajar los pre-
cios para mantener los volúmenes 
de venta. No obstante, si estos últi-
mos bajan  y  lo mismo pasa con  el 
nivel técnico de producción, esto 
significaría el cierre”.
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Felipe Placencia Soto 
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FRASE

“Huachipato tuvo que bajar los 
precios para mantener los 
volúmenes de venta. No 
obstante, si esto baja  y  lo 
mismo pasa con  el nivel técnico 
de producción, esto significaría 
el cierre”.

Jorge Olavarría, presidente del Sindicato 2 de 
Huachipato.

Hasta el momento ha tenido un 
buen recibimiento, pero para que 
la producción crezca, se espera 
que la firma invierta.  De hecho, 
hace unos días el recién asumido 
gerente general, Erick Weber, visi-
tó la zona, teniendo reuniones con 
los  sindicatos y la plana mayor. 

“Si bien hace unos días hablé de 
eventuales proyectos, lamento que 

se haya generado una alta expecta-
tiva en algunas personas. Sin em-
bargo, me refería a que siempre hay 
iniciativas en las que se trabajan y  
de las cuales muchas no llegan a 
puerto. Lo importante es que la em-
presa y los trabajadores estamos 
generando innovaciones en este 
acero especial que si bien puede so-
nar pomposo, aún está en evalua-

que ir con ninguna raya. Si tienes 
un lomo vetado y te ponen un 
wagyu al lado, esto es un wagyu”, 
comparó Olavarría, para que se 
entienda la importancia de esta 
propuesta. 

La cadena productiva parte en 
CAP Acero y termina en Santiago, 
donde se pule el acero con un tra-
tamiento térmico especial.  
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Conozca los 8 consejos claves para 
conseguir un crédito hipotecario

SEGÚN GRUPO AXION

 La tasa de interés está en los ni-
veles más bajos de los últimos años,  
convirtiéndose en un factor deter-
minante para tomar la gran deci-
sión: comprar una vivienda . 

 Y es ahí donde los créditos hipo-
tecarios juegan un papel funda-
mental. El cómo elegir  uno que 
esté acorde a las expectativas de las 
arcas familiares es la gran interro-
gante a despejar. 

Es por ello que el Grupo Axion 
entrega estos importantes ocho 
consejos a considerar a la hora de 
decidir por uno u otra entidad fi-
nanciera para acceder a una casa o 
departamento. Tome nota. 
 
Decidir con tiempo 

Un crédito hipotecario es una 
deuda que se asume por un largo 
período de tiempo, por lo que debe 
ser una decisión pensada y analiza-
da seriamente.  

Por lo mismo, Grupo Axion invi-
ta a las personas a que no decidan 
en base a impulsos, sino a concien-

Se recomienda decidir con tiempo, obtener una pre aprobación bancaria, no tener créditos de 
consumo, bajar y cerrar líneas de crédito son algunos.

ROMILIO PASMIÑO G.

cia, dado que se trata de una obli-
gación financiera que puede acom-
pañarlos por 20 ó 30 años. 

 
Tener pre aprobación bancaria  

También es importante que la 
gente sepa realmente cuánto le 
prestará el banco en el supuesto 
de querer comprar una propie-
dad, dado que suele pasar que pri-
mero se busca la propiedad y lue-
go se solicita una pre aprobación 
bancaria.  

Grupo Axion recomienda que el 
proceso sea al revés: conocer el 
monto del préstamo para luego sa-
lir a buscar con certeza y claridad. 

 
Bajar la línea de crédito y cerrar  
tarjetas de crédito 

Las entidades financieras ven el 
cupo disponible de la línea de cré-
dito y de las tarjetas de crédito 
como un potencial endeudamien-
to para la persona que pide el  prés-
tamo  hipotecario.  

Por lo tanto, cuando calculan el 
monto  que podrían otorgar, restan 
la cantidad de dinero disponibles 

en ambos productos. De ahí la im-
portancia de disminuirlas. 

 
No tener créditos de consumo 

 Los créditos de consumo restan 
puntos a la hora de evaluar la capa-
cidad de endeudamiento.  

Ello implica que las casas banca-
rias podrían aprobar un crédito hi-
potecario menor si el postulante 
tiene un crédito de consumo. 

 
 Buen comportamiento financie-
ro por un año 

 Los bancos analizan todo el his-
torial bancario de hasta dos años 
antes de que se solicite el crédito hi-
potecario, por lo que tener un com-
portamiento financiero correcto 
por un año puede facilitar el acce-
so a un crédito hipotecario. 

 Vale recordar que los bancos in-
tentan asegurarse que se enfren-
tan a un buen pagador. 

 
Contar con algún  patrimonio 

 El banco evalúa el patrimonio 
cuando le solicitan un crédito hipo-
tecario, por lo que las deudas no 

pueden ser mayores a él.  
Por el contrario, el poseer patri-

monio y no tener deuda alguna ayu-
dará a que el monto del crédito sea 
mayor. 

 
Tener  buenos ahorros 

Los bancos suman los ahorros 
como activos y esto demuestra que 
el sueldo alcanza para vivir y para 
ahorrar. 

Consecuentemente, la entidad 
financiera entiende que la perso-
na es competente a la hora de pa-
gar y que tiene capacidad de en-
deudamiento. 
 
No  ocupar la línea de crédito 

 Al ver que la línea de crédito está 
utilizada el bando entiende que el 
sueldo no es suficiente para cubrir 
las necesidades del solicitante, por 
lo que éste probablemente  no cal-
ce con el perfil de cliente al que se 
le daría un crédito hipotecario. 
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2,5%
es la actual tasa de interés que fijó el 
Banco Central, el nivel más bajo desde 
el año 2010.

3,25%
era la tasa de interés a comienzos de 
año.
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BENEFICIARÁ A 600 TRABAJADORES 

Alrededor de 600 trabaja-
dores agrupados en los sindi-
catos de Salmones Blumar 
firmaron con la compañía un 
“Acuerdo de Buenas Prácti-
cas Laborales” que salvaguar-
da aspectos esenciales en la 
relación empresa-colabora-
dores en los temas de contra-
tación, género y maternidad, 
relacionales laborales y salud 
y seguridad ocupacional. 

La iniciativa surge como 
consecuencia del diálogo que 
en 2016 inició la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Industria Salmonicultora y Ra-
mas Afines con Salmón Chile, 
para identificar buenos están-
dares y prácticas para un rela-
ción deseable entre empresas y 
trabajadores. 

 “Con este acuerdo y como 
parte de nuestra política de 
sostenibilidad, Salmones 
Blumar recoge algunas de 
esas recomendaciones. Lo 
hace con un protocolo que 
fue construido en conjunto 
con los sindicatos en pos de 
mantener relaciones labora-
les de confianza, constructi-
vas y duraderas”, explicó  el 
gerente de personas de Blu-
mar, Raúl Hermosilla. 

En el acuerdo, Salmones 
Blumar se compromete a de-
jar de usar la modalidad con-
tractual por obra o faena para 
los trabajadores eventuales. 
La idea es mantener una co-
lumna vertebral con personal 
de planta con contratos inde-
finidos y utilizar el contrato a 
Plazo Fijo como herramienta 
de complemento ante situa-
ciones de alzas productivas 
no permanentes o por con-
tingencias sanitarias. 

Asimismo, impactará den-
tro de la fuerza laboral feme-
nina de la compañía, que re-
presenta el 60% de la partici-

Blumar firmó importante 
acuerdo de buenas prácticas
El fin del contrato por faena y mayores beneficios para mujeres 
embarazadas son algunas de ellas.

pación total. Se buscará 
evitar inequidades de rentas 
por género ante iguales tra-
bajos o privilegiar uno u otro 
género para su contratación. 
Otro tema relevante es la pro-
tección a la maternidad. El 
protocolo acuerda que si una 
mujer queda embarazada 
manteniendo un contrato a 
plazo fijo, éste pasará a inde-
finido. “Así accederán a los 
beneficios legales que tienen 
las  embarazadas que traba-
jan de manera indefinida,  es-
pecialmente en lo que tiene 
que ver con su derecho a pre 
y post-natal”, dijo Hermosilla. 

GENTILEZA BLUMAR 

Con la presencia de la sub-
secretaria de Energía, Jimena 
Jara, fue inaugurado el nuevo 
centro de acopio de leña seca 
del “Sindicato de Trabajado-
res Independientes de Tripu-
lantes y Ramos afines de la 
Pesca Artesanal de Coronel”, 
uno de los ganadores del pro-
grama “Más Leña Seca” que 
impulsa el Ministerio de 
Energía a lo largo de Chile. 

“Estamos muy contentos 
como Ministerio de poder 

Subsecretaria de Energía 
inauguró centro de leña

 GENTILEZA GIRO ESTRATÉGICO

LAS AUTORIDADES Y TRABAJADORES en el corte de cinta.

apoyar este tipo de iniciativas 
que fomentan la oferta de 
leña seca que, utilizada de 
buena manera y cumpliendo 
con estándares que se exigen 
para su uso, puede ser compa-
tible con los planes de des-
contaminación”, aseguró Jara.   

El presidente del sindicato 
beneficiado, Manuel Alegría, 
afirmó que “este proyecto 
nos enorgullece porque ade-
más se hace un aporte a la 
comunidad. 

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

La búsqueda de estánda-
res de trabajo seguro tam-
bién es parte del acuerdo. 
“Disminuimos nuestra tasa 
de siniestralidad, que hoy 
está por debajo del 40 por 
ciento, y tenemos una tasa de 
accidentalidad bajo el 2 por 
ciento. Nos comprometemos 
a reforzar ese trabajo en el 
que hemos incluido a todos 
nuestros contratistas”,  pun-
tualizó el gerente de perso-
nas de Blumar. 

“Maqui Restorán”, espe-
cialista en gastronomía re-
gional, fue el último en su-
marse al programa  Sello 
Azul de Sernapesca, el cual 
acredita que todos los pro-
ductos que se utilizan en 
este establecimiento pro-
vienen de la pesca legal. 

 Víctor Santos, Gerente 
de Camino del Agua, seña-
ló que “es un honor para 
Maqui recibir este sello que 
conocimos gracias a nues-
tro Chef, y quien nos co-
mentó del valor que esto 
podía otorgarnos. Hicimos 
la postulación y estamos 
muy contentos de ingresar 
al programa de consumo 
responsable. Hoy invitamos 
a otros restoranes y a la aso-
ciación de Chef de la región 
del Bío Bío para que conoz-
can la iniciativa y se sumen 
en la segunda fase”.  

En la ceremonia de en-

“Maqui Restorán” 
obtiene Sello Azul

trega se dio por finalizado 
igualmente la primera fase 
de este importante progra-
ma que certificó a empresas 
de la Región. 

La directora regional de 
Sernapesca, Lilian Troncoso, 
indicó que este encuentro 
gastronómico asociativo, 
marca el fin de la primera 
fase del programa Sello Azul. 
“Cerramos acá la primera 
etapa en que ingresaron 15 
establecimientos de la zona, 
entre restoranes y salas de 
venta. Ahora viene la ejecu-
ción del plan de seguimien-
to y control para ver su com-
portamiento y la continui-
dad. Si detectamos faltas a la 
normativa pesquera, se in-
forman las causales de sus-
pensión temporal o expul-
sión definitiva, según dicta-
mine el departamento de 
Gestión del Programa de Fis-
calización de Sernapesca”.

SERNAPESCA BÍO BÍO.
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Canteras Lonco 
abre sus puertas y 
transparenta su 
operación

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

DIARIO CONCEPCIÓN TUVO ACCESO A LAS INSTALACIONES

En un hecho inédito, la empresa 
Canteras Lonco abrió sus puertas a 
Diario Concepción con un afán de 
transparentar la operación y des-
pejar dudas, cuestionamientos y 
acusaciones que han surgido desde 
la ciudadanía y algunas autorida-
des. Hoy, la cantera que opera como 
tal desde 1920 y bajo este nombre 
desde 1958, (cuando la familia Acos-
ta compra el predio a los van Ryssel-
berghe), se encuentra clausurada 
por la Municipalidad de Chigua-
yante por no pago de patente, lo 
que ha causado 20 despidos de una 
plana de 70 trabajadores. 

El gerente de Operaciones de 
Canteras Lonco, Joaquín Acosta, 
explica desde el principio que la 
actividad acá corresponde a una 
actividad primaria, es decir, no se 
transforma la roca, sólo se trabaja 
sobre su tamaño, por lo que no 
cabe el pago de patente, tal como 
quedó establecido en un fallo judi-
cial anterior relacionado, eso sí, 
con la Municipalidad de Concep-
ción, explica. 

“Esto marcó un precedente y es 
en lo que nos apoyamos para deci-
dirnos establecer acciones judicia-
les contra la municipalidad de Chi-
guayante, que eventualmente les 
comprometería al pago de más de 
$10 mil millones por concepto de 
lucro cesante. Esto, debido a la clau-
sura ilegal y arbitraria que recae 
sobre la cantera desde mayo del 
2015”. 

Efectivamente, se pudo constatar 
que la cantera trabaja con distintos 
tipos de áridos, como los llamados 
enrocados como los que se ubican en 
las orillas del río Bío Bío, la gravilla, 
variedades de bases estabilizadoras, 

Paso a paso la empresa fue explicando 
cómo opera esta cantera que existe como 
tal desde 1920. Asimismo, se hizo cargo 
de los cuestionamientos de vecinos y 
confirmó la acción legal que prepara 
contra la M. de Chiguayante.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

además de grava, granito y balasto, 
que es el que se ocupa en las líneas 
férreas. 

“Hasta antes de la clausura traba-
jábamos con distintas constructo-
ras. Se debe entender que en otras 
partes del mundo, las canteras con-
viven con la ciudad, ya que se ve 
como estratégico contar con una 
cerca de centros poblados porque 
evita costos de transporte, conges-
tión vial, polución y otras externa-
lidades. De hecho, nuestro frente 
de explotación se encuentra a 900 
metros de la vivienda más próxima, 
y en países desarrollados esto se re-
duce a 400 metros, como la cantera 
San Rafael en San Francisco, o la 
Delabole, en Inglaterra”. 

- ¿Cómo transportan los ex-
plosivos que utilizan? 

- La empresa que los provee se en-
carga del transporte, lo venden 
puesto, no permiten a uno hacerlo, 
y acá se guardan en los polvorines 
que se encuentran fiscalizados por 
carabineros y custodiados por guar-
dia nuestro las 24 horas. Nunca he-
mos tenido algún accidente. 

- Han existido voces desde va-
lle Nonguén que acusan de des-
viar cursos de agua y talar bos-
que nativo. 

- Efectivamente, cuando com-
pramos el fundo El Salto, que colin-
da con el valle,  éste estaba abando-
nado y en muy malas condiciones, 
por lo que hubo que rehacer cami-
nos y mantener los canales. En este 
proceso los vecinos se preocupa-
ron, incluso pensaron que íbamos 
a hacer una cantera. Hoy está dedi-
cado a actividad forestal y protec-
ción de bosque nativo. 

- La Superintendencia del Me-
dio Ambiente exigió trabajos  en 
el botadero Sur, que está más 

próximo a las casas.  
- Sí, eso ya está terminado, dis-

minuimos el grado de inclinación, 
aumentamos el número de desni-
veles y pusimos receptores de 
PVC para el agua fotografía infe-
rior derecha). 

- ¿Qué pasa con las tronaduras? 
-  Hoy los explosivos son de baja 

sonoridad y en promedio es una 

tronadura a la semana. Hoy los ex-
plosivos ya no vibran y las explosio-
nes son con retardo, es decir, no 
explotan a la vez los explosivos ubi-
cados en cada orificio. Antes era 
diferente, pero hoy el impacto en 
muy bajo. 

- También hay quejas por el 
paso de camiones por el camino 
de acceso... 

VISTA desde el botadero Sur, donde ya se mejoró según ordenó la SMA.

- Es importante entender que el 
25% de la propiedad de esa ruta es 
de la empresa que lo ocupa desde 
1958 y que nos hacemos cargo de su 
mantención. Además le aplicamos 
cloruro de calcio en verano para evi-
tar el polvo, producto autorizado 
por el Servicio de Salud. 

- ¿Han adquirido compromi-
sos voluntarios? 
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Varios fundos de la 
familia Acosta
Existen en la parte alta el fundo El 
Retanzo, Canteras Lonco, Lonco y 
fundo El Salto, que va hacia el valle 
Nonguén. 

LA CHANCADORA inglesa que opera desde 1958.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL SECTOR donde se guardan los explosivos, polvorín fiscalizado por Carabineros y custodiado las 24 horas por 
guardia particular. Se explicó que el propio fabricante se hace cargo del traslado hasta la cantera. 

- Sí, como definir e informar ho-
rarios de funcionamiento así como 
de tronaduras. Transparentar to-
nelaje de carga, implementar con-
troles de velocidad de camiones, 
mantención periódica de camino, 
definir veredas para tránsito de per-
sonas y ciclistas, instalar espejos 
cóncavos en los cruces de Lonco, 
habilitar conexión vial entre Lonco 
Ray y Lonco Alto. También busca-
mos implementar un plan de visi-
tas a la cantera, donde existe cria-
deros de aves, por ejemplo. Tam-

bién nos estamos haciendo cargo 
del impacto visual, a través de la fo-
restación del botadero sur, proceso 
que ya está en marcha. 

Nos interesa que la gente sepa que 
estamos avanzando en nuestro Estu-
dio de Impacto Ambiental para po-
der operar sin problemas y acorde 
con los estándares ambientales que 
exige la ley.
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Conozca las claves de una negociación 
empresarial con el método Harvard

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JOSÉ MIGUEL FLORES, ABOGADO SOCIO PRINCIPAL DE FLORES & ASOCIADOS EXPLICA LOS PRINCIPALES ASPECTOS A CONSIDERAR

A propósito de lo ocurrido con 
la venta de Masvida, los cambios 
introducidos con la reforma labo-
ral y las necesidades de contar 
con buenas asesorías en el cam-
po de las negociaciones empresa-
riales, José Miguel Flores, aboga-
do socio principal del prestigioso 
estudio Flores & Asociados, des-
tacó que “el método Harvard es 
aplicable a distintas áreas en las 
que está presente una negocia-
ción, desde la hora de dormir de 
los hijos, hasta el valor futuro de 
una gran empresa”. 

- ¿En qué consiste un Due Di-
lligence? 

- Es un examen o revisión de 
una empresa, desde distintos as-
pectos como el legal, contable, fi-
nanciero, que normalmente pre-
cede o se realiza con motivo de la 
compra de una compañía. 

-¿Cuáles son los aspectos 
más relevantes a considerar en 
una negociación de este tipo? 

- En general, en toda negocia-
ción y en particular en una nego-
ciación de compra de una empre-
sa hay que considerar: Los intere-
ses que motivan a las partes a 
vender y comprar; qué alternati-
vas tienen las partes si no llegan 
a acuerdo; la búsqueda de pará-
metros objetivos que permitan 
fundar el precio de la operación; 
tratar de agrandar al máximo el 
negocio, buscando opciones que 
vayan más allá del precio y se con-
centren en aumentar las propues-
tas de valor y comprometerse a 
acuerdos que se puedan cumplir 
en tiempo y forma. 

- ¿Cuál es el valor promedio de 
una asesoría de esta naturaleza? 

- Es difícil considerar un valor 
promedio, pero en general se co-
bran el número de horas utiliza-
das en la asesoría, las que depen-
derán de cada caso.  

- ¿Cómo se llega al precio de 
venta una empresa o parte de 
ella? 

- La determinación del precio 
considera factores financieros 
muy relevantes, vinculados en ge-
neral a los f lujos futuros de la 
compañía que se vende. En todo 
caso, y desde un punto de vista 
negociacional se deben buscar la 
mayor cantidad de elementos ob-
jetivos que sustenten ese precio. 

- ¿Cuáles son los rubros que 
más requieren de asesores ne-
gociadores en Bío Bío ? 

- La negociación con el método 
Harvard es aplicable a distintas 
áreas en las que está presente una 
negociación, desde la hora de dor-
mir de los hijos, hasta el valor fu-
turo de una gran empresa porque 
es parte de la vida misma, luego 
está presente en todos los rubros, 
pero donde más se repite es en te-
mas comerciales, compra y venta 
de compañías, fusiones, labora-
les, negociaciones colectivas y en 
general en relaciones humanas, 
con gran foco al desarrollo de ha-
bilidades blandas. 

- ¿Cuántas asesorías por ne-
gociaciones se hacen en Bío 
Bío en promedio cada año? 

- Es difícil dar un número pero 
son muchas, nosotros al menos 
hacemos varias al mes, ya sea 
para la compra o venta de una 
compañía, la fusión de la misma, 
evaluación de modelos de nego-
cio, negociaciones colectivas, y 
en general, cuando participamos 
en directorios de empresas. 

- ¿Qué pasa cuando una de 
las partes entrega información 
falsa o incumple acuerdos? 

- La falta de confianza afecta las 
relaciones en la negociación, esto 
normalmente genera conflicto y 
hace caer el negocio o el cumpli-
miento del mismo. 

- ¿Qué importancia tienen 

CAROLINA ECHAGÜE M.

quienes negocian obtener acuer-
dos exitosos, rentables y duraderos. 

Actualmente Flores y Asociados, 
además de asesorar en negocia-
ciones estratégicas, es la empresa 
líder en la ejecución de Programas 
de Formación de Competencias en 
temas de Negociación en las ciuda-
des de Concepción y Santiago, ha-
biendo dictado a la fecha más de 
400 Programas a través de diversos 
proveedores como Irade en Con-
cepción y Seminarium Internacio-
nal en Santiago y Latinoamérica, 
institución, esta última en la que 
además José Miguel Flores en 
miembro de su Directorio.

los aspectos tributarios? 
- En las negociaciones corpora-

tivas, inciden diferentes factores, 
desde luego los tributarios, pero 
también los aspectos de gobierno,  
comerciales y laborales.   

En general, nuestro estudio, 
desde sus inicios ha incorporado 
en todos sus procesos, la metodo-
logía de negociación de la Uni-
versidad de Harvard. Trabajamos 
con empatía, buscando los reales 
intereses de nuestros clientes, 
construyendo soluciones muy a 
la medida. Esa es nuestra pro-
puesta de valor.  

Negociar en forma estratégica, 
esto es, con una metodología que 
ayude a las partes en la prepara-
ción de las negociaciones, otorga 
ventajas competitivas y permite a 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

El profesional, formado en 
Negociación Estratégica en  
la prestigiosa universidad 
estadounidense habló de los 
aspectos más relevantes en  
una negociación. 
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COLUMNA

Son muchos los que han 
entrado en la travesía de bus-
car el “Santo Grial” empresa-
rial que encuentre la mane-
ra de maximizar las utilida-
des de los negocios. 

 Muchos desde la mirada 
de la academia y otros desde 
la experiencia empresarial. 
Algunos apuntando a au-
mentar las ventas con todo lo 
que conlleva a un área co-
mercial desde la planifica-
ción, marketing y hasta final-
mente la venta y la satisfac-
ción del cliente entre otras 
actividades del área. 

Y otros a contener los cos-
tos con todo lo que conlleva 
a un área de administración 
y finanzas desde la planifi-
cación, presupuestos, admi-
nistración hasta el control 
de costos y las finanzas entre 
otras actividades del área. 

Por esto algunos proponen 
la simple ecuación de au-
mentar las ventas y dismi-
nuir los costos como conse-
cuencia para obtener la ma-

ximización de las utilidades, 
pero en esta ecuación lamen-
tablemente no sólo se conju-
gan estas dos variables, ya 
que existen muchas otras 
que juegan un rol importan-
te para que el proceso sea lo-
grar el objetivo de maximizar 
las utilidades, en donde apa-
recen las estructuras orgáni-
cas asociadas a las personas 
con sus roles y responsabili-
dades, los procesos asocia-
dos a las actividades, recur-
sos, información, producien-
do transformaciones en 
actividades ejecutantes, de 
gestión y de Estado.  

También está la operación 
con la asignación de tareas y 
procedimientos para desa-
rrollar la acción deseada.  La 
tecnología  juega también un 
rol importante en las organi-
zaciones para apoyar la ges-
tión y operación. 

Los primeros pioneros en 
esta búsqueda fueron un 
francés Henri Fayol y un es-
tadounidense Frederick 

En la búsqueda del  
Santo Grial Empresarial (Parte I)

Gastón González 
CEO The Point Solutions.

Taylor.  Desde allí nacen dos 
tendencias muy bien marca-
das en la búsqueda del “San-
to Grial” empresarial unos 
que buscan establecer la ges-
tión basada en marcos de re-
ferencia propuesto inicial-
mente por Fayol y otros que 
buscan desde la gestión ba-
sada en la ciencia propuesta 
inicialmente por Taylor. 

 Es importante destacar es-
tos dos enfoques, ya que van 
dando indicios de caminos 
a seguir para la búsqueda 
que han seguido otros explo-
radores que han tomado uno 
de esto dos caminos. 

 Los exploradores que si-
guieron las huellas de Taylor 
llegaron hasta la “Investiga-
ción Operacional” y los que 
siguieron el camino propues-
to inicialmente por Fayol lle-
garon hasta la “Estrategia”.  

Hoy el camino de la estra-
tegia es el que ha vislumbra-
do las señales claras de en-
contrar el “Santo Grial” em-
presarial ,  por lo cual las 

organizaciones deben tener 
una estrategia clara y defini-
da para poder implementar 
las acciones a seguir con el 
fin de lograr los sueños e 
ideales planteados en la vi-
sión, misión y valores de la 
organización, para lo cual es 
en el cumplimiento de estos 
objetivos y no en la consecu-
ción de maximizar las utili-
dades lo que se debe alinear 
la empresa. 

Por lo tanto el “Santo Grial” 
empresarial son los sueños e 
ideales iniciales de las perso-
nas que decidieron empren-
der un camino empresarial 
para lograr una sociedad me-
jor. 

 A través de estas acciones 
se generan trabajos a perso-
nas y por ende el crecimien-
to de las familias y de un país, 
para que el crecimiento ini-
cialmente personal, se trans-
forme en social, por lo cual el 
“Santo Grial” empresarial se 
va a activar de mayor mane-
ra en los que piensan en una 
sociedad mejor para todos 
los que vivimos en ella. 

En las próximas publica-
ciones iremos develando las 
acciones a seguir para quie-
nes deseen iniciar el camino 
de búsqueda de un “Santo 
Grial” empresarial para una 
sociedad mejor.

Essbio invertirá 
$23 mil millones 
para reforzar su 
gestión regional

GENTILEZA ESSBIO

Un total de $23 mil mi-
llones millones de pesos 
invertirá Essbio en la zona 
informaron los altos eje-
cutivos en el último repor-
te de sustentabilidad co-
rrespondiente al año 2016.   

“Destinaremos unos 
$10.000 millones a calidad 
de servicio, otros $9.400 
millones a aumentar la ca-
pacidad de nuestras plan-
tas de producción de agua 
potable y $ 3.600 millones 
para la mantención, el so-
porte y el reacondiciona-
miento de equipos (...)  adi-
cionalmente, se invertirán 
unos $1.260 millones para 
un plan de generadores de 
respaldo”, dijo el el geren-
te regional, Peter Schmohl.
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Los padres juegan un rol 
central en el acompañar y 
perpetuar en el tiempo la 
permanencia de los 
niños/niñas en las 
orquestas.

Vínculo con los 
apoderados

“EXPRESIÓN BÍO BÍO”

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Desde que asumió el mando del 
Consejo Regional de la Cultura y 
las Artes el 2014, Marcia Orellana 
tenía dentro de sus desafíos el vol-
ver a imprimir y dotar de nuevos 
aires -y vida- al movimiento de las 
orquestas juveniles e infantiles, el 
cual había surgido a mediados de 
los años noventa de la mano del 
maestro Américo Giusti. 

Sin embargo, Orellana fue más 
allá en este cierto mandato de par-
te del intendente regional, Rodri-
go Díaz, al convertirlo en un pro-
grama que fuera mucho más allá 
de sólo las orquestas. “El inten-
dente me expresó sus ganas que 
este desafío lo pudiera retomar, 
ya que si bien las orquestas se-
guían trabajando no se hacían ma-
yores esfuerzos ni actividades, no 
había espacios de conversación ni 
de interacción entre ellas, tampo-
co de formación. Asumimos este 
compromiso y presentamos este 
programa al Gobierno Regional, 
pero quisimos enmarcarlo en un 
proyecto mucho más amplio, que 
permitiese ligarse al mejoramien-
to de la calidad de la educación”, 
explicó la directora de cultura. 

Una idea que fue presentada el 
año pasado y que durante esta se-
mana los consejeros regionales -
representando al Gobierno Regio-
nal- le dieron luz verde al aprobar 
$1.170 millones, lo que permitirá 
que “Expresión Bío Bío” -nombre 
con que fue bautizado el progra-
ma- se desarrolle de aquí al 2019. 

“La idea era  poder plantear  tres 
componentes que pudiesen dar 
luces respecto de abordarlo desde 
el aula con el trabajo que está ha-

Una gran iniciativa que une la 
música con la formación en 
artes escénicas y audiencias
Encabezado por la directora regional del Consejo de la Cultura, Marcia 
Orellana, este programa de carácter regional hace énfasis en poder profundizar 
los conocimientos en estas disciplinas artísticas mirando hacia la educación 
municipal, siendo un verdadero círculo virtuoso.

ciendo con educación y además 
fortalecerlo. Ahí surgió el poder 
primero trabajar con las orquestas 
juveniles e infantiles de la Región. 
Perfeccionarlas y nivelarlas -ya 
que existe mucha disparidad en-
tre una orquesta y otra-, por lo 
que realizamos un catastro para 
ello. Disparidad no sólo en el ám-
bito del perfeccionamiento musi-
cal sino también ver qué es lo que 
pasa con las orquestas, es decir, 
qué es lo que sucede con ellas a ni-
vel territorial respecto a su propia 
orgánica”, profundizó la seremi. 

En este sentido “Expresión Bío 

Bío” puso en marcha esta arista 
con un masivo Encuentro Regional 
de Orquestas Juveniles e Infantiles, 
hito que se realizó desde el jueves 
y que finalizó ayer en el Gimnasio 
Municipal de Concepción con un 
concierto abierto a la comunidad 
penquista, ocasión en que se apro-
vechó también de distinguir a 
Giusti con la medalla Orden al Mé-
rito Artístico y Cultural Pablo Ne-
ruda, reconocimiento que otorga 
el Ministerio de la Cultura y las Ar-
tes a aquellas figuras nacionales e 
internacionales que han destaca-
do por aportes realizados en el 

ámbito del arte y la cultura. 
Encuentro que es sólo el primer 

paso a los siguientes eventos en 
esta línea, ya que de aquí a fin de 
año están programados cuatro 
más, aunque a nivel provincial y 
con las agrupaciones en pleno, es 
decir, con todos los integrantes de 
las orquestas, ya que el encuentro 
regional fue con cupos limitados. 
En diciembre se realizaría otra es-
pecie de gran festival de orquestas, 
en donde se mostraría lo aprendi-
do en las jornadas provinciales.  

“Es reforzar el trabajo que desde 
hace muchos años como Región 

ISIDORO VALENZUELA M.

JÓVENES DE TODA LA REGIÓN SE CONGREGARON durante tres días en el Gimnasio Municipal penquista entorno a la formación musical. 
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hemos venido desarrollando en el 
ámbito musical, por ello este en-
cuentro regional y posteriormente 
los encuentros en las cuatro pro-
vincias de todo el Bío Bío. El énfa-
sis es seguir formando, seguir te-
niendo invitados de corte interna-
cional para estas capacitaciones y 
desembocar en un concierto a fin 
de año, con la presencia de más de 
500 niños y niñas. Será el fruto de 
muestra de todo este trabajo. Ade-
más, todo esto se enmarca dentro 
de los 100 años de Violeta Parra, 
por lo que tendremos un concier-
to en su memoria de carácter sin-
fónico”, manifestó Orellana. 

Cabe destacar que estas orques-
tas son de origen municipal, al ale-
ro de algún municipio o pertene-
cen a algún establecimiento educa-
cional municipal, y no son parte de 
alguna institución cultural privada. 

 
Pilares claves 

Otra de las aristas que contem-
pla este programa es el de la forma-
ción en artes escénicas. Esto dado 
por el diagnóstico hecho por el 
Consejo de la Cultura hace un 
tiempo atrás, en que una de las 
grandes problemáticas que se vi-
sualizó es la falta de formación 
profesional en el ámbito de la dan-
za y el teatro. 

“Tomamos este componente, 
que si bien va dirigido a las com-
pañías de teatro y danza de la Re-
gión, también tendrá una arista en 
el ámbito de la educación. Por un 
lado, está el perfeccionamiento a 
nivel más profesional y también 

CONSEJO DE LA CULTURA.
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El programa en las distintas 
comunas se desplegará en 
los lugares donde se hace y 
difunde la cultura, fuera de 
las salas de clases.

Una experiencia 
en terreno mismo

LA DANZA y su 
perfeccionamiento es parte 

esencial de este programa. 

ISIDORO VALENZUELA M.

Reconocimiento a un referente de las orquestas juveniles
El premiado Giusti, director y fundador de la Orques-

ta de Curanilahue, tuvo palabras de agradecimien-
to por el reconocimiento otorgado por la cartera de 
cultura. “Para mi es todo un privilegio y todo un 
orgullo. Estoy muy contento y se reconoce una vida 
entregada a la música”, dijo. 

Respecto a que “Expresión Bío Bío” emulara y vol-
viera a echar andar las “Jornadas de Invierno”, que 
protagonizaban las orquestas juveniles e infantiles, 
el también violinista señaló que “me parece que 
hayan destinado recursos por 3 años para este pro-
grama encuentro que es casi más felicidad que haber 
obtenido este premio, porque es un premio hacia la 
idea, que muchos de nosotros representamos. El 

creer en las orquestas juveniles, en la juventud y la 
niñez de nuestro país. Es un instante para quienes 
vivimos y vibramos a través de esta música y labor, 
de total plenitud”. 

   Por último, se refirió al crecimiento y multiplica-
ción de las orquestas a lo largo de toda la Región, 
cuyo gérmen él ayudó a plantarlo. “Concepción es 
la única provincia que tiene una orquesta sinfónica 
profesional, la cual tiene cerca de 80 años, eso da 
una base muy sólida y fuerte, por lo tanto, el haber 
creado junto a ello un recambio de juventud suena 
como lógico. El que haya autoridades que hayan 
hecho ‘carne’ de esto es maravilloso”.

Destacado 
Concepción Jazz en 

Teatro UdeC 
20.00 Horas

Los Temibles Sandovales y Sebas-
tián Jordán animarán este especial 

ciclo de jazz del miércoles 2 de agos-
to. $6.500 general, $5.500 convenios 
UdeC y $4.000 estudiantes y balcón.

AGENDA 
SEMANAL

una formación inicial con estu-
diantes de las 37 comunas donde 
focalizamos todo el programa 
‘Expresión Bío Bío’. Todo esto 
siempre considerando la educa-
ción pública”, acotó la directora 
de cultura. 

Entendiendo que dentro de los 
objetivos que se planteó el Conse-
jo de la Cultura en sus inicios era 
el de aumentar el consumo artís-
tico cultural, el tercer pilar del pro-
grama apunta un paso más allá, ya 
que se focaliza en la formación de 
audiencias con miras a ser un de-
recho cultural y además de la crea-
ción de ciudadanía cultural. 

En palabras de Orellana, “esa 
formación de público será en acer-
car a los estudiantes al arte en dis-
tintas disciplinas, obviamente, 
combinarlos con los componentes 
de danza y teatro, y con la música 
igual. La idea es generar muchas 
experiencias de acercamiento al 
arte, pero también con un traba-
jo de mediación cultural”. 

Respecto a esto último, la auto-
ridad cultural profundizó que “se 
traduce en distintas metodologías 
que se trabajan tanto desde el aula 
hasta la obra (...) un proceso en el 
aula antes de ver la obra, de la dis-
ciplina en particular. Después, pre-
senciar la obra y terminada esta 
una conversación con los creado-
res. Un diálogo que va más allá de 
sólo lo que provoca la obra sino 
además el ver como técnicamen-
te la obra o montaje está com-
puesto, proceso de creación, entre 
otras cosas. Para finalizar, nueva-

Lunes
15:00 horas 

Exhibición de la cinta “La cabaña”. 
$1.200 general y $600 estudiantes. 

Teatro UdeC. Repite funciones a las 
19.00 y 21.30 horas.

Martes
21:00 horas 

Cinta “Música, amigos y fiesta”. El 
aspirante a DJ Cole Carter trata junto 
a sus amigos de encontrar la pista que 

se volverá un éxito mundial. HBO.

Miércoles
10:00 y 12.00 horas 

Función de la obra “A mí me lo con-
taron”. En el marco del Programa de 

Formación de Audiencias Ucsc. 
Centro de Extensión Ucsc.

Jueves
19:30 horas 

Theodoro Elssaca, recital poético 
bilingüe Árabe-Español. Sala Teresa 

Águila, Biblioteca Municipal de 
Concepción. Entrada liberada.

Viernes
11:30 a 21.00 horas 

Ventana creativa, feria de manufac-
tura local. Alianza Francesa, Colo 

Colo 1 esquina Víctor Lamas. Entra-
da liberada.

Sábado
12:00 horas 

Feria Freak Día del Niño. Diversos 
stands con cómics, manga, kawaii, 
videojuegos retros y actuales, ilus-
tración, anime, discos de vinilo y 

mucho más. Ejército de Salvación, 
Salas 760. Entrada liberada. Hasta 

las 18.00 horas.

Domingo
23:00 horas 

Película “Insidious III”. La parapsicólo-
ga Elise Rainier acepta usar sus habili-

dades para contactar a los muertos 
con el fin de ayudar a una joven acosa-

da por una entidad maligna. Max.

mente un trabajo en el aula que se 
involucre con el currículum esco-
lar. Ese es el modelo en general”.
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CRÍTICA DE CINE

Esteban Andaur 
Contacto@diarioconcepcion.cl

¿Te has percatado de que cada 
vez que se estrena una película de 
Marvel Studios, las críticas preli-
minares (siempre de EE.UU.) la elo-
gian con enunciados como el si-
guiente: <<Esta es la mejor pelícu-
la de Marvel hasta la fecha>>? 
Según lo que puedo recordar, lo vie-
nen diciendo desde Guardianes de 
la Galaxia (2014), más o menos. Sin 
embargo, tal es una aseveración 
muy taxativa respecto a películas 
que se hacen según fórmulas narra-
tivas, sin partituras musicales me-
morables, y para qué hablar de diá-
logos. Ahora bien, hay que ser ecuá-
nime: hay excepciones notables 
como Ant-Man (2015) y Capitán 
América: Civil War (2016). Pero és-
tas sólo han demostrado su incapa-
cidad de ser, en general, produc-
ciones excelentes. Y esos críticos in-
sisten en lo contrario apenas tienen 
la oportunidad. Algo me huele sos-
pechoso aquí (o sea, algo me huele 
a dinero). 

Pareciera que Marvel ya no fue-
ra un estudio cinematográfico, sino 
un auteur a lo, digamos, Jean-Luc 
Godard. Es ya una persona de car-
ne y hueso para esos críticos. Pues 
bien, hay que ser consciente de esto 
último, porque Spider-Man: De re-
greso a casa (2017), la más recien-
te producción de Mr. Marvel, con-
tó con una recepción tan entusias-
ta, como era de esperar, que mis 

Spider-Man: 
De regreso a casa

con el desgaste emocional por el 
que atraviesa su personaje. Los di-
ferentes ritmos y cambios tonales 
del guión son, en realidad, aquéllos 
que le suceden a Peter; en otras pa-
labras, el guion está al servicio de su 
personalidad, por lo tanto, nada se 
siente forzado ni fuera de lugar en 
el metraje, sus matices nacen en 
Spider-Man. 

Además, él es el único que está al 
tanto de las acciones subrepticias 
del Buitre, un nuevo villano a quien 
de seguro veremos en próximas en-
tregas del UCM, y los intentos de 
Spider-Man por capturarlo son lo 
que impulsa la historia hacia ade-
lante, y lo que le complica todavía 
más la vida a nuestro héroe. 

El Buitre es un villano alado que 
anda causando problemas en la 
ciudad, con armas de tecnología 
avanzada y una tremenda capaci-
dad destructora. Es interpretado 
por Michael Keaton, en su cuarta 
película de superhéroes, si conta-
mos Birdman o (La inesperada vir-
tud de la ignorancia) (2014), y su 
tercera formal desde que interpre-
tó al Caballero Oscuro en las inol-
vidables Batman (1989) y Batman 
regresa (1992), dirigidas por Tim 
Burton. Es la primera vez que Kea-
ton hace de malo en un filme de su-
perhéroes. 

Keaton hace un trabajo notable 
como el Buitre. Sus escenas son 
fundamentales para la trama, y el 
actor consigue dotar de bastante 

complejidad a un personaje que es 
arquetípico. En lugar de caer en el 
melodrama barato, la tragedia del 
Buitre es humana: al igual que Spi-
der-Man, tiene que ocultar su iden-
tidad de supervillano a sus seres 
queridos, lo cual lo une, inespera-
damente, al héroe arácnido. Y es un 
villano más peligroso de lo espera-
do no porque sea <<muy malo>>, 
sino porque es impredecible: cuan-
do ejerce violencia, suele hacerlo en 
una actitud defensiva, pero esa ac-
titud nace del resentimiento social, 
por ende, su violencia es excesiva y 
brutal, aunque no sea mostrada de 
una forma explícita. 

Lo que diferencia a Spider-Man: 
De regreso a casa de Avengers: Era 
de Ultrón (2015), por ejemplo, es 
que enfatiza el desarrollo de los 
personajes y la estética, y no desce-
rebradas secuencias de efectos es-
peciales, resultando en un filme 
que provee un entretenimiento so-
fisticado y empático, lo cual lo hace 
más afín a Ant-Man. Y como en ésta, 
los efectos especiales convencen 
no sólo por la tecnología implica-
da en su creación, sino porque se 
utilizan de maneras creativas en 
secuencias de gran intensidad 
emocional. 

Spider-Man: De regreso a casa 
toma su título del Homecoming, tra-
dición estadounidense que implica 
que en las secundarias los estu-
diantes asistan a un baile conme-
morativo. El tercer acto del filme 

La nueva película del superhéroe arácnido es la mejor desde Spider-Man 2 
(2004). Michael Keaton se luce en su papel del villano Buitre, y la historia 

evoca los clásicos adolescentes de los ‘80 como El club de los cinco (1985).

comprende dicho baile, y recién en-
tonces uno advierte que ésta in-
tenta ser una película de adoles-
centes de los 80, ambientada en 
nuestros tiempos y con un superhé-
roe como protagonista. Pensé en al-
gunas de mis películas favoritas 
como la emblemática El club de los 
cinco (1985) y Pretty in Pink (1986), 
mi Nº1 personal. Incluso podemos 
ver breves segundos de Un experto 
en diversión (1986) en una escena. 
El eje temático de estos filmes clá-
sicos era el baile de graduación, y el 
tiempo que lo precedía era el grue-
so de las historias. El uso de músi-
ca de los 80 en Spider-Man: De re-
greso a casa no es gratuito: me de-
rretí cuando sonó <<Space Age 
Love Song>> de A Flock of Seagulls 
en la escena del Homecoming Dan-
ce.Me estremecí de alegría al escu-
char el <<Blitzkrieg Bop>> de los 
Ramones justo al principio y al final, 
pero ésa es de los 70. 

Estas son las pistas que la pelícu-
la nos entrega para interpretarla 
tanto a nivel estilístico como es-
tructural; son muy sutiles para no 
abrumar la narración de un aire di-
dáctico, y mantenerla, inteligente-
mente, con un fresco sabor extem-
poráneo. Es increíble cuando las 
películas son excelentes y, además, 
satisfacen la individualidad de uno.

expectativas por verla no eran muy 
altas. 

Eso fue, no obstante, hasta que la 
vi. Este filme del amado superhéroe 
que viaja por los aires, colgándose 
de rascacielos con telarañas me-
gapotentes y salvando a Nueva York 
y después al mundo, es la mejor pe-
lícula protagonizada por él desde 
Spider-Man 2 (2004) de Sam Raimi, 
la cual sigue siendo insuperable en 
su propio catálogo arácnido. 

Peter Parker (Tom Holland) es 
un adolescente de 15 años que vive 
con su tía May (la ganadora del Ós-
car Marisa Tomei). Es una adoles-
cencia atípica: mientras intenta 
conciliar su atracción por una chi-
ca de su secundaria con las activi-
dades del equipo de decatlón, debe 
cumplir con sus <<obligaciones>> 
de futuro Vengador (asumidas lue-
go de que Tony Stark [Robert 
Downey Jr.] le entregara el traje de 
Spider-Man en Civil War), salvando 
a los habitantes de la ciudad des-
pués del horario de escuela, al mis-
mo tiempo que se esfuerza en ocul-
tar su identidad de superhéroe a sus 
seres queridos, lo cual interfiere 
con el desarrollo normal de sus vín-
culos afectivos. 

Holland, a quien vimos más pe-
queño en un sobresaliente papel 
secundario en Lo imposible (2012), 
es un actor más que competente 
como Peter/Spidey, generando ver-
dadero carisma, y logrando equili-
brar la comedia absurda del guión 
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Da Vinci,  
sé parte de la 
vida de un genio

Enap Refinería Bío Bío en conjunto con la Intendencia Regional, 
la Universidad de Concepción y las municipalidades de Concep-
ción, Talcahuano y Hualpén se unieron para traer a la zona la 
muestra “Da Vinci”, en la plaza Bicentenario. 

La exhibición considera 64 réplicas de inventos del destacado ar-
tista toscano, Leonardo da Vinci, además de réplicas de obras de 
arte y presentaciones audiovisuales. Se espera que cerca de 30 mil 
personas visiten la muestra, que estará abierta al público hasta el 
13 de agosto.

RODRIGO DÍAZ, Marcelo Tokman, Jimena Jara, Patricio Estay, Sergio Lavanchy, Álvaro Ortiz y Katherine Torres.

GABRIEL MÉNDEZ  y Tania Concha.

JIMENA JARA, Carola Venegas y  
Cristián Campos.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

FRANCISCO HENRÍQUEZ, Patricia Parra y Jorge Saavedra.

Sociales

ROBERTO PREAU, Loreto Zúñiga 
y Exequiel González.

EDUARDO MUÑOZ, 
Alicia Yáñez y Hugo 
Cautivo.

AUTORIDADES inaugurando 
la muestra Da Vinci.

JUAN 
CARLOS 
GUEVARA, 
Jaime Roa.

ÁLVARO REYES, Patricio Estay, Marc Llambias y Marcelo Tokman.
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Con la presencia de autoridades, dirigentes sociales, ejecutivos y colaboradores, Essbio pre-
sentó su Informe de Sostenibilidad 2016. 

Además de dar cuenta de su desempeño social, económico y ambiental, la empresa sani-
taria informa cómo ha incorporado la sostenibilidad en la toma de decisiones estratégicas 
y en cada uno de sus procesos.

EDUARDO ABUAUAD, Jorge Ulloa , Juan Antonio Señor, José Miguel Ortiz e Iván Valenzuela.

JUAN CARLOS GACITÚA, Cristian Cepeda, Daniel Valenzuela y Pedro Ramírez.

Seminario de 
Ciberseguridad de Irade 

“Se cayó el sistema” fue el título del encuentro orga-
nizado por el Círculo TIC de Irade donde se detallaron 

las amenazas en la Red en los ámbitos empresariales 
y sociales. Con 6 panelistas la actividad incluyó la visión 

de fabricantes tecnológicos, organismos públicos, sector 
privado y sociedad.

ANDREA BÓRQUEZ y Marcela Caro.

JUAN 
PABLO 
FELIÚ, 

Juanita Parra 
y Francisco 

Miguieles.

JORGE 
ULLOA, 
Anita 
Lezcano y 
Claudio 
Santelices.

Sociales

Essbio presentó su 
duodécimo Reporte 
de Sostenibilidad

PETER 
SCHMOHL, 
Alvaro Ortiz 

y Eduardo 
Abuauad.

MAX ECHEVERRÍA, Francisco Miguieles, Marcos Soto y Héctor Enríquez.

EDUARDO 
BEBIN, 
Edgardo 
Muñoz y 
Francisco 
Acevedo.

HÉCTOR 
CORONADO, 
Cristián Flores 
y Francisco 
Cerda.

JUAN VILLANUEVA  y Alejandro Pineda.

INGRID INDA y 
Carolina  

Parada.
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Cena de camaradería 
organizada por la UBB en 
el marco de la sesión 586 
del Consejo de Rectores

La Universidad del Bío Bío, institución anfitriona de la sesión ordinaria número 586 
del Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas, organizó una cena de camara-
dería en honor a los participantes de esta cita, así como de quienes concurrieron a las 
reuniones del Consorcio de Universidades del Estado, de la Agrupación de Universida-
des Regionales de Chile y de la Red de Universidades G 9. El encuentro se realizó el pa-
sado miércoles, en el Hotel El Araucano.

HÉCTOR GAETE, Verónica Umanzor, Gloria Gómez, Ennio Vivaldi y Celso Arias.

SERGIO LAVANCHY y Alirio Bórquez.

ALVARO GONZÁLEZ, Cecilia Pinto y Miguel Yáñez.

Orquesta Juvenil 
Orquesta Juvenil de la 
UBB realizó concierto 
en homenaje al 
Consejo de Rectores

En el marco de las actividades programadas 
por la Universidad del Bío Bío, con motivo de la 
reunión delConsejo de Rectores en Concep-
ción, la Orquesta Juvenil de la UBB realizó un 
concierto, en el aulamagna de dicha casa de es-
tudios, que contó con la presencia de los recto-
res y profesionales relacionados con el mundo 
académico.

MARÍA ELENA GONZÁLEZ, Héctor Gaete y Verónica Umanzor.
RODOLFO 
WALTER, José 
Abalos, Artemisa 
Cifuentes y 
Christian Blanco.

JORGE SÁNCHEZ, Gloria Gómez y Maureen Trebilcock.
MARCO AURELIO REYES, Jaime Pacheco y Alvaro 
Gonzalez.

ISABEL MUNITA, Patricio Sanhueza y Marisol Durán.

CHRISTIAN SCHMITZ  y María Isabel 
Condeza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

MARCELLO VISCONTI, Olga Ortiz, Aldo Valle y Aldo Ballerini.

SERGIO BRAVO, Celso Arias y José Abalos.
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Participan del CER de 
canotaje en sus polos 
avanzado e iniciante, y con 
sede en San Pedro de la Paz, 
Santa Juana, Quillón y Laja. 

Deportistas
52

La tercera carta regional en el Campeona-
to Mundial Juvenil de Canotaje, fue el santa-
juanino perteneciente al Club Náutico Bío Bío 
de San Pedro de la Paz, Julián Cartes, quien 
para no ser menos que sus compañeros, tam-
bién disputó ayer una definición.  

Cartes participó en la Final C del K1 mil 
metros (kayak individual), resultando octavo 
de la serie gracias a un tiempo final de 3:59.892. 
De esta manera, el deportista de la zona ter-
minó en  el 26° puesto de la clasificación gene-
ral, cerrando el trabajo de los varones. 

Julián Cartes tuvo su propia final en Rumania

ROMILIO PASMIÑO G.

ROSANA CAICEDO DISPUTA HOY DOS FINALES EN LA COPA DEL MUNDO DE CANOTAJE JUNIOR 

No quiere parar de soñar. Rosana 
Caicedo, dio otro gran salto para 
confirmarse como la mejor expo-
nente de la selección chilena de ca-
notaje en Rumania, consiguiendo 
un cupo a su segunda final consecu-
tiva en el Mundial Juvenil que se dis-
puta en la localidad de Pitesti. 

La deportista perteneciente al 
Club Náutico Bío Bío de San Pedro de 
la Paz, participó ayer en el segundo 
heat de la semifinal del C1 200 me-
tros, ubicándose en la tercera posi-
ción con un tiempo de 56 segundos 
y 212 milésimas. Ganadora de la se-
rie fue la rusa, Arina Khozhainova 
(54.956), mientras que segunda resul-
tó la española Antía Jacome (55.852). 

Con su actuación, Caicedo logró 
su paso directo a la definición por las 
medallas en la prueba de máxima 
velocidad del certamen, pues quedó 
con el cuarto mejor puesto de la cla-
sificación general, sólo superada por 
la rusa y la española, además de la 
húngara, Bianka Nagy, vencedora 
del primer heat de semifinales. 

 
Con dos opciones de podio 

De esta manera, la palista local 
disputará hoy, a partir de las 9:40 ho-
ras de Rumania (2:33 en Chile), la 
gran final de la canoa single juvenil 
200 metros, donde ocupará el carril 
nueve, teniendo como rivales a la 
mexicana, Ada Ibarra; a la españo-
la, Jacome Antía; a la húngara, Bian-
ka Nagy; a la canadiense, Sophia 
Jensen; a la serbia, Nikolina Mijusko-
vic; a la china, Huan Men; a la rusa, 
Arina Khozhainova, y la cubana, Yu-
nay Rodríguez. 

Una gran actuación para esta de-
portista nacida en Colombia y ave-
cindada ya hace casi cinco años en 
la zona, sobre todo considerando 
que es su debut absoluto en una 
copa del mundo. 

Por eso cobra mayor relevancia el 
hecho que esta no será la única de-
finición que afrontará Rosana Cai-
cedo  durante esta jornada, ya que   
también dirá presente en la final del 
C2 femenino 200 metros, carrera fi-
jada para las 10:44 hora local (3:44 de 
Chile). 

En compañía de Bárbara Jara, la 
sampedrina fue tercera de la clasi-
ficación general de la categoría, con 
un crono de 53.108. Así es como el 
bote nacional disputará un lugar en 
el podio partiendo desde el carril 
siete, midiéndose frente a duplas de  

Otro hito para ser la mejor 
chilena de este mundial
La canoísta sampedrina sumó ayer una nueva final en Rumania, tras brillar en 
el C1. Por su parte, Joaquín Cataldo resultó segundo en la final B del C2.    

ROMILIO PASMIÑO G.

Un desempeño que, para su  téc-
nico y DT del Centro de Entrena-
miento Regional del Bío Bío, Gual-
berto Mesa, es ya un gran hito. 
“Con esto demuestra que ya no es 
un proyecto deportivo, sino que 
una realidad regional. Si se miran 
los adversarios que tuvo en la Final 
B, le ganó a Polonia, Francia y Bra-
sil, entre otros, que son potencias 
mundiales; y, de América, sólo fue 
superado por Cuba”, manifestó. 

Para el profesional cubano, 
este rendimiento permite pro-
yectar de excelente manera los 
grandes desafíos de la Región 
para los próximos años. “Su ac-
tuación perfila un buen bote y 
equipo para los Juegos Paname-

ricanos que organizará Chile en 
2023, incluso para los Juegos Olím-
picos de 2024, donde ya estarán mu-
cho más maduros”, enfatizó. 

 Mesa destacó asimismo lo obra-
do por la figura nacional, Rosana 
Caicedo. “Está en dos finales mun-
diales, eso es algo grande. Y ojo, que 
tiene muchas posibilidades en el do-
ble, con la tercera mejor marca por 
lo que está optando a una medalla 
de bronce. Sí que tuvimos un buen 
torneo, la Región está demostrando 
que hoy cuenta con atletas de talla 
mundial”, cerró el entrenador.            
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Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Joaquín Cataldo, el otro palista regional en 
Rumania y que finalizó 10° en el C2 mil metros.

Moldavia, Rusia, Bielorusia, Alema-
nia, Serbia, China, España y Hungría.   

 
Cataldo terminó décimo 

La jornada de sábado constituyó  
también la despedida del certamen 
de otra carta regional. Joaquín Catal-
do, compitió en la Final B del C2 mil 
metros junto a Nicolás Vergara, fina-
lizando en la segunda posición con 
un crono de 4 minutos, 23 segundos 
y 924 milésimas, superado sólo por 
Letonia (4:18.588). 

Así, el palista más joven de la de-
legación chilena (tiene recién 15 
años y pertenece a la serie Cadete), 
terminó en el décimo puesto de la ta-
bla general del C2, en su primera ex-
periencia mundial. 

ROMILIO PASMIÑO G.
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Después de tres semanas de inac-
tividad, los representantes del Bío 
Bío en la Liga Nacional de Rugby 
volvieron a la acción con disputa-
dos compromisos fuera de casa. 

En dependencias  del Saint Geor-
ge’s College  Old John’s sacó la tarea 
adelante con un ajustado triunfo 
por 29-24 frente a Old Georgians.  

“Estoy muy feliz con el resultado, 
pese a que tuvimos algunos albiba-
jos en el rendimiento. Eso es algo 
que no nos podemos permitir si 
queremos realmente soñar con es-
tar con los cuatro mejores. Por eso 
debemos que ser más constante 
afuera de la cancha, en los entrena-
mientos y en el compromiso, para 
ser más efectivos los 80 minutos”, 
resaltó Matías Newton, entrenador 

actitud y mucho corazón para ob-
tener este triunfo y llevarnos los 
cuatro puntos a casa”, aseveró.  

Con esta victoria, Old John’s 
suma 17 unidades y se ubica en la 
séptima plaza de la tabla de po-
siciones.  

 
Troncos suma otra derrota 

El otro equipo de la Región, Tron-
cos, no corrió con la misma suerte 
y sufrió un duro traspié en San Car-
los de Apoquindo. Los madereros 
no lograron mostrar un buen juego 
en la precordillera y cayeron por 
21-12 ante Universidad Católica. 

De esta manera, los forestales su-
maron su segunda derrota conse-
cutiva y se mantienen en la novena  
ubicación con sólo 11 puntos. 

RAPHAEL SIERRA P.

OLD JOHN’S RESCATÓ UN TRIUNFO EN SU VISITA A SANTIAGO. 

Troncos, por su parte, 
sufrió una dolorosa caída 
ante Universidad Católica 
por 21-12. 

Old John’s se hizo 
fuerte en Santiago

de los ingleses. 
Otro de los aspectos que destacó 

el estratega fue la entrega de sus di-
rigidos, quienes lograron superar 
dificultades en la capital. 

Tuvimos bastante recambio en 
este partido, ya que tuvimos que re-
emplazar a cuatro jugadores. Afor-
tunadamente, mostramosmucha 

Claudio Sepúlveda y 
el debut acerero: 
“Nos faltó finiquito”

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL ANÁLISIS TRAS LA CAÍDA POR 2-0 ANTE SAN LUIS

La fortuna y el finiquito no acom-
pañaron a Huachipato en su debut 
por el Campeonato de Transición 
2017. Los acereros no pudieron 
exhibir su efectividad en el grama-
do sintético del Estadio Lucio Fari-
ña y cayeron por 2-0 ante San Luis 
de Quillota. 

Los dirigidos por César Vigeva-
ni  presionaron desde el arranque 
y casi abrieron la cuenta al minu-
to de juego a través de cabezazo de 
Javier Parraguez, que alcanzó a ser 
despejado de manera intachable 
por el portero Ignacio González. 
Diez minutos después, el guarda-
meta canario volvió a ahogar los 
gritos de gol del cuadro de Talca-
huano al contener un disparo de 
César Valenzuela. 

Valber Huerta se vistió de héroe 
al sacar un balón de la línea a los 
28 minutos de juego. Y a los 42’, 
Valenzuela volvió a perder en su 
duelo personal contra el arquero 
anfitrión. 

En el complemento, la velocidad 
y gambetas de Yefferson Soteldo 
fueron un verdadero dolor de cabe-
za para el combinado de Miguel 
Ramírez. El seleccionado venezola-
no, además,  lideró la última chan-
ce de peligro del cuadro  de la usi-
na, cuando eludió rivales, entró al 
área y habilitó a Leonardo Povea, 
quien sacó un remate que fue des-
viado por Daniel Vicencio (66’).  

Los quillotanos,  por su parte,  lo-
graron reaccionar en la agonía del 
encuentro y se adjudicaron los pri-
meros tres puntos del torneo a tra-
vés de un zurdazo de Mauro Caba-
llero, a los 80’, y un tiro libre de Ál-
varo Césped, en los descuentos.   

Análisis acerero 
“Fue un partido muy intenso, 

muy trabado, donde ambos equi-
pos presionamos en zonas muy al-
tas.  Creo que también nos faltó fi-
niquitar las jugadas, ya que en el 

primer tiempo tuvimos dos opcio-
nes claras de gol y no las hicimos. 
Yo siento que si hubiéramos con-
cretado algunas de estas oportuni-
dades, el resultado del partido ha-
bría cambiado rotundamente”, in-

dicó Claudio Sepúlveda, una vez 
finalizado el cotejo en Quillota. 

Respecto al hecho de comenzar 
su participación en el torneo con 
una derrota, el volante reveló que 
“uno siempre tiene la ilusión de em-

AGENCIA UNO

Para el mediocampista de Huachipato, los problemas en la 
definción condicionaron el trámite del encuentro y el 
resultado obtenido en Quillota. 

pezar ganando o iniciar con el pie 
derecho. Pero bueno, ahora debe-
mos dar vuelta la página, enfocar-
nos en corregir los errores y pensar 
en el próximo partido”. 

En tanto, Matheo Zoch, uno de 
los nuevo valores de Huachipato, 
confesó que no se esperaba una de-
rrota de este tipo tras el gran nivel 
mostrado días atrás, en la primera 
fase de Copa Chile.  

“Este resultado nos afecta porque 
veníamos haciendo las cosas bien. 
Tuvimos una exigente pretempora-
da, en la cual entrenamos bastan-
te y disputamos grandes partidos 
amistosos.  Además, tuvimos bue-
nos resultados ante Deportes Val-
divia por Copa Chile. Sin embargo, 
esto es fútbol y así se dan las cosas. 
San Luis defendió bien su localía y 
mostró que también se preparó de 
buena forma para el inicio del tor-
neo. Nosotros, ahora, debemos afi-
nar detalles y enfocarnos nuestro 
próximo duelo en casa (ante Au-
dax italiano)”, indicó el boliviano.

Huachipato en la tabla 
acumulada, con 36 puntos y 
un coeficiente de rendimiento 
de 1,16. Es antepenúltimo.

Marcha
14°

Este domingo 6 de agosto, 
será el debut como local de 
Huachipato, recibiendo al 
Audax Italiano.

Se estrena como 
dueño de casa

Ingleses celebran y forestales caen
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Alumno de Julio González, 
Díaz puede jactarse que 
jamás fue finalizado y sólo 
perdió por puntos en Brasil. 

Nunca se rindió 
ante los mejores

F. Vial celebró de visita  
sufriendo hasta el final 
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VALENTÍN DÍAZ BRILLÓ EN BRASIL

Penquista se 
colgó bronce 
en el Mundial 
de Jiu Jitsu  
El exponente fue el mejor chileno en el 
certamen más grande de la disciplina 
en el mundo, sumando otras dos 
preseas internacionales.  

Con un desempeño brillante cul-
minó el periplo del exponente  pen-
quista de Brazilian Jiu Jitsu, Valen-
tín Díaz, por tierras brasileñas, don-
de se colgó un total de tres 
medallas, una de ellas en el Cam-
peonato Mundial de la disciplina.    

 La tarea del cinturón azul, perte-
neciente a las filas del Club Pitbull 
de Concepción, comenzó con la 
presea de bronce en el torneo Rio 
Winter International Open Cham-
pionship, realizado en Río de Janei-
ro, certamen con estatus de Top 1 
por la federación internacional. 
Compitiendo en la categoría Máster 
2 súper pesado, el deportista regio-
nal compartió el podio con  los due-
ños de casa, Julio Venancio de Mi-
randa (oro)  y Luiz Ferraz (plata). 

Celebraciones que continuaron  
en el Pro International Sao Paulo, 
donde mejoró su performance para 
quedarse con la medalla de plata, 
tras el local,  William Didi (oro), y 
superando a Fernando Takashi 
(bronce). 

 
Brillando entre los grandes 

Aunque lo mejor estaba por lle-
gar, ya que el penquista terminó su 
aventura en la cuna de la especiali-
dad, nada menos que en el Campeo-
nato Mundial de Jiu Jitsu Deportivo, 
torneo que se realizó en Sao Paulo.  

En la competencia, que congregó 
a centenares de cinturones de todo 
el orbe, el penquista no fue menos 
y volvió a subirse al podio. Esta vez, 
logró quedarse con el bronce, detrás 
de las estrellas brasileras, Vladimir 
Nunes (oro) y William Didi (plata). 

De esta manera, se convirtió en el 
mejor chileno en la competencia, 
confirmando su calidad de cam-
peón nacional de la disciplina. 

 
Triunfos que quieren seguir  

De 36 años, hace dos y medio que 
Valentín Díaz partió en el Brazilian 
Jiu Jitsu, inicio que tuvo una razón 
más allá de lo deportivo. “Empecé 
a entrenar por salud, fumaba más 
de una cajetilla de cigarros diaria y 
llegué a pesar 108 kilos. Poco a poco 

empezó a gustarme y mostré habi-
lidades para este deporte, aunque 
nunca creí que en tan poco tiempo 
podría llegar tan lejos”, detalla. 

Lo cierto es que aprendió rápido, 
tanto que pronto destacó en diver-
sos torneos nacionales, hasta con-
vertirse en el mejor de todos.  Pero 
el quería medirse ante los mejores 
y nade mejor que viajar a Brasil, 
país donde nació la disciplina  y 
donde, después del fútbol, es el de-
porte más popular en el país. 

“Supe que se harían estos impor-

tantes torneos además del mun-
dial, así es que me endeudé entero 
para viajar, recibiendo además el 
apoyo de mis compañeros que hi-
cieron una rifa”. 

Y pese al costo personal, Díaz 
dice que todo valió la pena. “An-
tes de ir, me preguntaron cuáles 
eran mis objetivos y yo dije que 
conseguir podios. Así es que cum-
plí mis metas con creces”, dice el 
exponente que ahora, con meda-
lla en mano, solicita ayuda para 
seguir representando a la ciudad 
y la región. 

“Envié un correo al alcalde, Álvaro 
Ortiz, porque sé que él apoya el de-
porte penquista. También espero que 
alguna empresa local, aunque sea 
una sola, me acompañe en este ca-
mino de títulos”, sentencia.

GENTILEZA VALENTIN DÍAZ

Con solitario gol de Guillermo 
Avello, Arturo Fernández Vial 
venció de visita a Brujas  de Sala-
manca, para terminar el primer 
semestre como líder absoluto de 
la Tercera División A. 

 En los aurinegros aún penaba 
el duelo perdido en los descuen-
tos ante Lautaro de Buin, en la fe-
cha anterior. Porque además de 
los puntos, el encuentro de en-
tresemana dejó a los penquistas 
sin tres de sus figuras para el due-
lo de ayer, ya que Gustavo Fuen-
tealba, Yerko García y Freddy Ba-
rahona estaban suspendidos. 

Además de eso, los ferroviarios 
-que arribaron el viernes a la 
Cuarta Región- debieron sobre-
ponerse a las malas condiciones 
del estadio municipal y al duro 
juego del cuadro local. 

Durante la primera etapa, el de-
butante golero Harold Cuéllar se 
vistió como la principal figura del 
“Inmortal”, conteniendo tres oca-
siones claras para el conjunto nor-
tino. Vial mostraba lo suyo con los 
ataque de Guillermo Avello y Nico-
lás Barrera, pero sin inquietar en 
demasía al portero Matías Olguín. 

El complemento comenzó de 
la peor manera para los visitantes. 
Brujas tomó el control de la zona 
media de la cancha, mientras Vial 
no lograba acoplarse a los emba-
tes locales. Ya en la hora de parti-
do, Avello junto a Ulises Casta-
glioni tomaron la posta en el me-
diocampo y comenzaron a 
demostrar que los tres puntos po-
dían irse al sur. 

Sobre 70’, Avello la más clara 
ocasión: tras una salida rápida 
del fondo, superó al zaguero Ma-

tías Navarro y al meta local,  pero 
al quedar con el cargo vacío falló 
increíblemente. 

 Pero en breve tendría revancha, 
porque un minuto después,  un 
centro de Jaime Cáceres por la de-
recha sobró a toda la zaga dueña 
de casa, lo que fue aprovechado 
por Avello, quien con un potente 
derechazo, desató la fiesta de los 
cerca de 100 hinchas penquistas 
en el estadio.  

Salamanca no se entregó tan 
fácil y siguió acechando la porte-
ría ferroviaria, que se replegó en 
el fondo intentando cuidar el re-
sultado. Sergio Rebolledo, quien 
reemplazó al suspendido DT Fe-
lipe Cornejo, privilegió el esque-
ma defensivo con cinco zagueros 
durante los últimos pasajes. 

El dramatismo se intensificó 
con los ocho minutos de adición 
dados por el árbitro, los que fue-
ron jugados con gran intensidad 
por ambos elencos. Pero terminó 
prevaleciendo la garra de Vial, 
que de esta manera termina el 
primer semestre con 28 puntos y 
más líder que nunca de Tercera.

ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

2
A. FERNÁNDEZ VIALBRUJAS DE 

SALAMANCA

2
Estadio: Municipal N°1 de Salamanca 
Público: 600 personas aprox. 
Árbitro: Daniel González

GOLES

71’ G. Avello
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General 
Extraordinaria de Socios de la Corporación para el jueves 3 de agosto 
de 2017 a las 19:30 hrs. en primera citación en las dependencias del 
colegio, Camino el Venado 1075, San Pedro de la Paz. Tabla: Autorizar 
al Directorio para enajenar el terreno que la Corporación posee en 
el sector las Trancas, comuna de Pinto. 
 
Colegio Alemán de Concepción:   Cítase a Asamblea General 
Extraordinaria de Socios de la Corporación para el jueves 3 de agosto 
de 2017 a las 20:00 hrs. en segunda citación en las dependencias del 
colegio, Camino el Venado 1075, San Pedro de la Paz. Tabla: Autorizar 
al Directorio para enajenar el terreno que la Corporación posee en 
el sector las Trancas, comuna de Pinto.

OBITUARIO

-Agradecemos  sinceramente las 
innumerables muestras de cari-
ño y pesar recibidas con motivo 
del triste fallecimiento de nues-
tro querido esposo, padre, abue-
lito, bisabuelito, tatarabuelito y 
suegro, Sr. 

 

  ELEODORO RIFO 
RIFO 

(Q.E.P.D) 
 
La Familia 

 

Hualpén, 30 de julio de 2017. 

Agradecemos sinceramente a 

nuestra familia y amigos que nos 

acompañaron en la despedida 

de nuestra querida tia y herma-

na, Sra. 

 

 ENRIQUETA 

ESPINOZA BUSTOS 

(Q.E.P.D) 

 

La Familia. 

Concepción, 30 de julio de 2017. 

Jaime: Te has dormido en los bra-
zos de nuestro Padre, junto a El 
ilumina a todos los que te quie-
ren y te acompañaron en tu vida 
, amado e inolvidable esposo, Sr. 
 

JAIME JORGE 
BOBADILLA MUÑOZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 13:30 Hrs. en la 
Parroquia Nuestra Señora de 
Lourdes (Pedro de Valdivia 
1214, Concepción), saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
Su esposa Marcia Miriam Torres 
Garcia. 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Infinitas Gracias. Que Dios ben-
diga a todos  quienes  nos acom-
pañaron en sentimientos y pre-
sencia en la irreparable partida 
de nuestro querido y amado pa-
dre, tio, hermano, abuelito, tioa-
buelito y cuñado, Sr. 
 

  JOSE SANTOS 
BUSTOS HORMAZABA 

(Q.E.P.D) 
 

La Familia 
 
San Pedro de la Paz, 30 de julio 
de 2017. 

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y  pesar recibidas con mo-
tivo del sensible fallecimiento de 
nuestra querida vecina y amiga, 
Sra. 
 

 MARIA ESTER 
GONZALEZ 

CONTRERAS 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
Sus vecinas y amigas 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

“El que cree en mí aunque muera 
vivirá”. 
       Con gran pesar comunicamos 
el sensible fallecimiento de nues-
tro querido y amado padre, es-
poso, suegro, abuelito, bisabueli-
to,hermano, cuñado y tío, Sr. 
 

HUGO DEL CARMEN 
CARABONI ENRIQUEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Sagrada Familia 
(Tucapel 1449, Concepción), y su 
funeral será mañana después de 
una misa a las 10:00 Hrs., salien-
do el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Ha volado al cielo y desde alli 
sonrie y nos alienta amado pa-
dre, suegro, abuelito y bisabueli-
to, Sr. 
 

 JULIO ENRIQUE  
ADONAY PRIETO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia San Francisco 
de Asis (Fernández Vial S/N, 
Concepción), y su funeral será 
mañana despues de una misa a 
las 10:30 Hrs. saliendo el corte-
jo al Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Dios ha llamado a su reino celes-
tial a nuestra querida e inolvida-
ble madre, suegra,abuela y bisa-
buela, Sra. 
 
DUCELINA ESPINOZA 

CANCINO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia La Merced (Cas-
tellón 624, Concepción), y su fu-
neral será mañana después de 
una misa a las 10:00 Hrs. salien-
do el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
Sus hijos Nelson y Laura Viveros 
Espinoza 
Nuera y nietos 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Tenemos el sentimiento de co-
municar el sensible fallecimien-
to de nuestra querida madre y 
tatarabuela, Sra. 
 

  DORIZA DEL 
CARMEN SAN MARTIN 

ALARCON 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 10:45 Hrs. en la 
Capilla Nuestra Señora del Car-
men (Michimalongo 4155, Las 
Canchas), saliendo el cortejo al 
Cementerio 2 de este Puerto. 
 
Familia Fierro San Martin 
 
Talcahuano, 30 de julio de 2017. 

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das ,agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la partida de nuestra 
querida madre, suegra y abueli-
ta, Sra.  
 

 ELVIRA HENRIQUEZ 
M. VDA. DE 
MONTALBA 

(Q.E.P.D) 
 
Familias Montalba Matamala; 
Rodriguez Montalba; Tapia 
Montalba. 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Porque Dios nos regaló su mara-

villosa presencia en nuestras vi-

das, agradecemos a todos los fa-

miliares y amigos que nos acom-

pañaron en la perdida de 

nuestra amada madre, suegra, 

abuelita y bisabuelita, Sra. 

 

JUANA SANHUEZA 
CISTERNAS 

(Q.E.P.D) 
 

 La Familia 

 

Concepción, 30 de julio de 2017. 

Porque Dios nos regalos su ma-
ravillosa presencia en nuestras 
vidas.Agradecemos  a todos los 
familiares y amigos que nos 
acompañaron en la perdida de 
nuestro querido esposo, padre, 
suegro, abuelito, hermano, cuña-
do y tío, Sr. 
 

 EUGENIO BERNABE 
HERRERA 

BAHAMONDES 
(Q.E.P.D) 

 
 La Familia 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Agradecemos sinceramente a 

nuestra familia y amigos que ns 

acompañaron en la despedida 

de nuestra querida tía, Sra. 

 

   VICTORIA ELBA 

GUZMAN SANHUEZA 

(Q.E.P.D) 

 

La Familia 

Concepción, 30 de julio de 2017. 

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del sensible fallecimiento de 
nuestro querido esposo, padre y 
abuelito, Sr. 
 

 OTILIO SANCHEZ 
FARFAN 
(Q.E.P.D) 

 
Su esposa: Maria Ines Pacheco 
Hijos: Paulina, Alvaro y Natalia 
Su nieta: Catalina 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

A todas las personas y amigos 
que nos acompañaron en los fu-
nerales de nuestra amada ma-
dre, hermana, suegra, abuelita y 
bisabuelita, Sra. 
 

DILIA DEL ROSARIO 
HERRERA PEREIRA 

(Q.E.P.D) 
 

Les hacemos llegar nuestros sin-
ceros agradecimientos. 
 
Familias Albornoz Herrera - Al-
bornoz González 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra querida 
madre, suegra,abuelita, bisabue-
lita, hermana cuñada y tía, Sra. 
 

 JUANA DE DIOS 
QUIJADA PEREZ 

(Q.E.P.D) 
 

Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 
 
La Familia 
 
Hualqui, 30 de julio de 2017. 

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro querido hermano, cuña-
do, tío, sobrino, primo y tioabue-
lito, Sr. 

 

JOSE ISMAEL ULLOA 
ALARCON 
(Q.E.P.D) 

 
La Familia 

 

Concepción, 30 de julio de 2017. 

A todas las personas, familiares y 
amigos que nos acompañaron 
en los funerales de nuestro que-
rido y amado padre, hermano, 
tío y abuelito, Sr.  
 

CARLOS DOMINGO 
BRAVO LOPEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Les hacemos llegar nuestros sin-
ceros agradecimientos. 
 
Familia Bravo 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Agradecemos la compañía de 
todos nuestros familiares y ami-
gos que en estos momentos de 
dolor nos han acompañado con 
su abrazo, palabras de consuelo 
y oración. 
 

JOVINO ALBERTO 
ULLO FARIÑA 

(Q.E.P.D) 
 

Familias Ulloa Martínez, Ulloa 
Arenas 
 
Concepción, 30 de julio de 2017. 

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
repentina partida de nuestro 
inolvidable y amado hijo, esposo, 
padre, hermano, tío, cuñado, 
suegro ya buelito, Sr. 
 

SERGIO OSVALDO 
BASTIDAS SANCHEZ 

(Q.E.P.D) 
 

Familia Bastidas Villalobos 
 
Florida, 30 de julio de 2017. 

Rubros -  Produc tos -  S er vicios
Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200

w w w. d i a r i o c o n c e p c i o n . c l



Entretención&Servicios

Diario Concepción Domingo 30 de julio de 2017 31

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Av. Pedro de Valdivia 976

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5

3/13 -3/11
LOS ÁNGELES

4/18
SANTIAGO

-2/12
CHILLÁN3/17

RANCAGUA

1/13
TALCA

1/15
ANGOL

-1/13
TEMUCO

0/11
P. MONTT

4/13
LUNES

5/12
MARTES

4/13
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Abdón
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